
ANO XXXIII - Nº 10.907- Manaus, quarta-feira, 1 de março de 2023 |   Presidente de Honra: Otávio Raman Neves

/portalemtempo /portalemtempo o@portal.emtemp /portalemtempowww.emtempo.com.br

País 11

Últimas 2

Conselho Nacional de Segurança 
Alimentar é reinstalado pelo governo 

Gasolina subirá até R$ 0,34 com reoneração parcial

Pódio 15

Economia 7

Sefaz leva 
capacitação a 
18 municípios 
amazonenses 

Por 
manipular 
resultados, 
Iranduba é 
suspenso e 
rebaixado 

BAREZÃO 
PROJETO

COMBATE À FOME

IMPOSTO ANUNCIE 
AQUI!

COMERCIALLEM
TEMPO@GMAIL.COM

CLASSIFICADOSEM
TEMPO@GMAIL.COM

(92) 99357-6618 CLASSIFICADOS 
E ASSINATURA 

(92) 98859-0110
COMERCIAL

ANO XXXIII - Nº 10.907- Manaus, quarta-feira, 1 de março de 2023 |   Presidente de Honra: Otávio Raman Neves

/portalemtempo

/portalemtempo

o@portal.emtemp

/portalemtempo

www.emtempo.com.br

País 11

Últimas 2

Conselho Nacional de Segurança 
Alimentar é reinstalado pelo governo 

Gasolina subirá até R$ 0,34 com reoneração parcial

Pódio 15

Economia 7

Sefaz leva capacitação a 18 municípios amazonenses 

Por 
manipular resultados, Iranduba é suspenso e rebaixado 

BAREZÃO 

PROJETO

COMBATE À FOME

IMPOSTO

ANUNCIE AQUI!

COMERCIALLEMTEMPO@GMAIL.COM
CLASSIFICADOSEMTEMPO@GMAIL.COM

(92) 99357-6618 CLASSIFICADOS E ASSINATURA (92) 98859-0110COMERCIAL

EXPOSIÇÃO

CAPITAL

Mostra itinerante revela tradição japonesa 

Plano de ação a fim de manter redução da malária 
Plateia 13

Dia a Dia 9

Amazonas não abre mão da ZFM, garante Wilson Lima
O governador Wilson Lima garantiu que o Estado não abrirá mão da Zona Franca de Manaus (ZFM) e elencou algumas das ações que seu governo vem realizando para assegurar a permanência de incentivos fiscais e a geração de emprego e renda para os amazonenses.
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2 Última hora
Reoneração subirá preço 
da gasolina em até R$ 0,34
Governo elevará o 
Imposto de Exportação 
sobre petróleo cru em 
9,2% por quatro meses 
para obter até R$ 6,6 
bilhões

A gasolina subirá até R$ 0,34 nas 
bombas; e o etanol, R$ 0,02 
com a reoneração parcial dos 
combustíveis, disse há pouco 

o ministro da Fazenda, Fernando Ha-
ddad. Os valores consideram a redução 
de R$ 0,13 para o litro da gasolina 
e de R$ 0,08 para o litro do diesel 
anunciados mais cedo pela Petrobras.  

Para manter a arrecadação de R$ 
28,88 bilhões prevista até o fim do 
ano caso as alíquotas dos combustíveis 
voltassem ao nível do ano passado, o 
governo elevará o Imposto de Expor-
tação sobre petróleo cru em 9,2% por 
quatro meses para obter até R$ 6,6 
bilhões. Uma nova medida provisória 
será editada ainda nesta terça-feira 
(28) para que os novos preços entrem 
em vigor a partir desta quarta (1º).

A nova medida provisória (MP) tem 
validade até o fim de junho. A partir 
de julho, informou Haddad, o futuro 
da desoneração dependerá do resul-
tado da votação no Congresso. Caso 
os parlamentares não aprovem a MP, 
as alíquotas voltarão aos níveis do ano 
passado, com reoneração total.

No ano passado, o ex-presidente 
Jair Bolsonaro zerou as alíquotas do 
Programa de Integração Social (PIS) e 
da Contribuição para o Financiamento 
da Seguridade Social (Cofins) para a 
gasolina, o etanol, o diesel, o biodiesel, 
o gás natural e o gás de cozinha.

Em 1º de janeiro, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva assinou a Medida 
Provisória 1.157, que previa a reonera-
ção da gasolina e do etanol a partir de 1º 
de março e a dos demais combustíveis 
em 1º de janeiro de 2024. 

Antes da desoneração, o PIS/Cofins 
era cobrado da seguinte forma:  R$ 

Preços dos combustíveis terão reajuste a partir desta quarta-feira (1º)

0,792 por litro da gasolina A (sem 
mistura de etanol) e de R$ 0,242 por 
litro do etanol. Entre as possibilidades 
discutidas entre o secretário-executi-
vo do Ministério da Fazenda, Gabriel 
Galípolo, e a Petrobras, estão a absor-
ção de parte do aumento das alíquotas 
pela Petrobras, porque a gasolina está 
acima da cotação internacional, e a 
redistribuição de parte das alíquotas 
originais da gasolina para o etanol. Ga-
lípolo e representantes da Petrobras 
se reuniram nesta segunda-feira (27). 

Com a reoneração parcial, as alí-
quotas de PIS/Cofins, que hoje estão 
zeradas, subirão para R$ 0,47 para o 
litro da gasolina e para R$ 0,02 para 
o litro do etanol. Por força de uma 
emenda constitucional, a diferença 
dos tributos entre a gasolina e o eta-
nol deve ficar em R$ 0,45. O impacto 
para o consumidor ficará menor jus-
tamente porque a Petrobras usará 
parte do “colchão”, reserva financeira 
constituída pela companhia porque a 
gasolina e o diesel estavam acima do 
preço médio internacional, para ab-
sorver parte do aumento do impacto.

Impacto fiscal
Haddad disse esperar que a pe-

troleira pudesse reduzir o preço em 
ritmo maior que o anunciado. “Nossa 
expectativa era maior. Não se está 
discutindo a política de preços da 
Petrobras. Aguardamos a decisão da 
empresa sobre os preços dos combus-
tíveis em março para decidir sobre a 
reoneração”, explicou.

Em relação ao impacto sobre as contas 
públicas, o ministro disse que o compro-
misso assumido no início do ano para 
reduzir o déficit primário está mantido. 
“A meta estabelecida pelo Ministério da 
Fazenda em janeiro é de déficit inferior 
a 1% [do PIB]. E de ter um novo arca-
bouço fiscal aprovado para estabelecer 
o equilíbrio necessário para o país voltar 
a crescer”, declarou Haddad. Com o au-
mento do imposto sobre as exportações 
de óleo cru, o governo continuará a 
reforçar o caixa com os R$ 28,88 bilhões 
anunciados em janeiro.

O ministro também rejeitou as ale-
gações de que a reoneração signifi-
que aumento da carga tributária. “Não 
estamos pensando em aumento da 
carga tributária. Estamos pensando na 
recomposição do Orçamento em rela-
ção à receita e à despesa, em manter 
a arrecadação e os gastos dentro da 
média histórica”, declarou. Ele ressal-

tou que a tributação das exportações 
de petróleo impactará a Petrobras e as 
demais exportadoras de óleo cru em 1% 
do lucro do setor. “Esse valor [de 1%] 
está na medida provisória”, destacou.

Haddad disse esperar que a medida 
ajude o Banco Central a reduzir os juros 
no futuro. Segundo ele, as taxas atuais 
estão altas e prejudicam a retomada 
da economia brasileira.

Dívida dos estados
Anunciada para as 17h, a coletiva 

começou com 35 minutos de atraso. 
Antes de conceder a entrevista, Ha-
ddad foi ao Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) reunir-se com o ministro Alexan-
dre de Moraes. Os dois discutiram o 
acordo da dívida dos estados, do qual 
Moraes é relator no Supremo Tribunal 
Federal (STF).

O governo tenta uma forma de 
parcelar a compensação do Imposto 
sobe a Circulação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS) para repor as perdas 
com a limitação das alíquotas sobre 
combustíveis, gás natural, energia, te-
lecomunicações e transporte coletivo. 
Imposto administrado pelos estados, 
o ICMS incide sobre o consumo e é 
o tributo que mais arrecada no país.

DIVULGAÇÃO

Bolsa Família 
terá valor 
extra

As novas regras do programa 
Bolsa Família devem ser anun-
ciadas na quinta-feira (2) pelo 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva. Além de retomar as exi-
gências das contrapartidas, o 
programa deve ter um valor 
extra para famílias maiores.

As informações são do mi-
nistro do Desenvolvimento e 
Assistência Social, Família e 
Combate à Fome, Wellington 
Dias. Segundo ele, as famílias 
receberão um valor mínimo de 
R$ 600, o acréscimo de R$ 150 
por criança até 6 anos e mais 
um valor por pessoa.

“O programa terá também 
uma regra que leva em conta 
um per capita [por pessoa], 
a proporção, o tamanho de 
cada família, para que a gen-
te tenha mais justiça nessa 
transferência de renda”, disse, 
em entrevista à imprensa, após 
participar de evento no Palácio 
do Planalto, nesta terça-feira 
(28). Ele não adiantou, entre-
tanto, qual será o valor per 
capita.

Contrapartidas
Com o novo Bolsa Família, 

o governo deve retomar as 
contrapartidas das famílias 
beneficiárias, como a manu-
tenção da frequência escolar 
das crianças e a atualização 
da caderneta de vacinação. 
Durante o governo de Jair 
Bolsonaro, o programa foi 
substituído pelo Auxílio Bra-
sil, que não exigia as contra-
partidas.

O programa também deve 
ter o foco na atualização do 
Cadastro Único e integração 
com o Sistema Único de As-
sistência Social (Suas), com a 
busca ativa para incluir quem 
está fora do programa e a revi-
são de benefícios com indícios 
de irregularidades. 

FAMÍLIAS



56 anos de ZFM
 A Superintendência da Zona Franca 

de Manaus (Suframa) e o modelo eco-
nômico completaram 56 anos nesta 
terça-feira (28). A Zona Franca está 
sob riscos da extinção de incentivos 
fiscais e sem um titular nomeado.

Dois textos da Reforma Tributária 
tramitam no Congresso, mas nenhum 
deles contempla as diferenças do 
modelo econômico do Amazonas. Na 
Câmara dos Deputados, o presidente 
da Casa, Arthur Lira (PP-AL), quer 
votar a matéria ainda no primeiro 
semestre deste ano, a bancada fe-
deral do Amazonas, em parceria com 
o governo estadual, se articula para 
propor soluções.

Defesa do Consumidor
O diretor-presidente do Instituto 

de Defesa do Consumidor do Amazo-
nas (Procon/AM), Jalil Fraxe, recebeu 
nesta segunda-feira (27) a visita do 
presidente da Comissão de Defesa do 
Consumidor da Câmara Municipal de 
Manaus (COMDEC/CMM), Eduardo 
Assis (Avante). 

O intuito da reunião foi alinhar e 
projetar novas ações que vão fisca-
lizar empresas, garantindo os direitos 
dos consumidores. “Vamos facilitar o 
acesso do consumidor aos canais de 
reclamação, orientações e marcar de 
perto presença para garantir que a lei 
prevaleça”, afirmou Assis.

Aleam também na defesa
A Comissão de Defesa do Consu-

midor da Assembléia Legislativa do 
Amazonas (CDC/Aleam) está ofere-
cendo serviços de orientações aos 
consumidores sobre direitos e garan-
tias de consumo, acordos extrajudi-
ciais e recebimento de denúncias. “Os 
últimos dias foram muito produtivos 
na CDC. Vamos para as ruas fiscalizar 
e garantir o direito de quem precisa”, 
ressaltou o deputado estadual (União 
Brasil) Mário César Filho, presidente 
da Comissão. O atendimento acon-
tece na Aleam, de segunda a sexta, 
de 8h as 14h.

Março Lilás
A Secretaria Municipal de Saúde 

(Semsa) irá promover a abertura do 
“Março Lilás”, mês de prevenção ao 
câncer do colo do útero. O objetivo 
da campanha é sensibilizar a popu-
lação sobre as formas de prevenção 
e intensificar o diagnóstico precoce 
da doença. Durante esse mês, as 
unidades básicas da Semsa realizarão 
atividades de educação em saúde 
com foco na população de risco para 
o câncer do colo do útero, que são 
mulheres na faixa etária de 25 a 64 
anos, além da oferta do exame pre-
ventivo e da vacina contra o HPV para 
meninos e meninas de 9 a 14 anos.

Escola Sem Partido
O senador Magno Malta (PL-ES) 

apresentou um projeto de lei que 
tem como objetivo criar o Programa 
Escola Sem Partido, propondo uma 
alteração na Lei de Diretrizes e Bases 
da Educação Nacional (LDB), que está 
em vigência desde 20 de dezembro 
de 1996. O texto pede, entre outras 

coisas, pelo “pluralismo de ideias no 
ambiente acadêmico; neutralidade 
política, ideológica e religiosa do 
Estado; liberdade de consciência e 
de crença, entre outros.

Elize Matsunaga
Em liberdade condicional, após 

ficar 10 anos presa pela morte do 
marido, Elize Matsunaga foi detida. 
E agora é alvo de uma investi-
gação da Polícia Civil por uso de 
documento falso em Sorocaba, no 
interior de São Paulo. A informa-
ção foi confirmada pelo secretário 
de Segurança do Estado de São 
Paulo, Guilherme Derrite, nas redes 
sociais. “A polícia identificou que 
Elize Matsunaga usava documento 
falso. Infelizmente, a reincidência 
criminal é uma das realidades que 
nos deparamos”, disse o secretário.

Roberto Justus
O empresário e apresentador Ro-

berto Justus disse, em entrevista ao 

programa “Pânico”, da Jovem Pan, 
nesta segunda-feira (27), que ficou 
decepcionado com o comporta-
mento “covarde” do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL). “ Ele fez tudo 
errado. Saiu do Brasil, não entregou 
a faixa (presidencial), foi covarde, 
não voltou até agora, não falou 
com ninguém e quando falou foi 
uma decepção”, lamentou Justus. 
O bilionário paulista apoiou o can-
didato à reeleição durante o pleito 
realizado em outubro de 2022. 

‘Sem-Terra’
Militantes sem-terra que ocupa-

ram uma fazenda no município de 
Japorã (MS), a 460 quilômetros de 
Campo Grande, foram expulsos de-
pois de invadirem uma propriedade 
rural na região. Houve confronto e 
os militantes terminaram expulsos. 
O deputado federal Guilherme Bou-
los (PSOL-SP) criticou a reação do 
que chamou de “milícias montadas 
por fazendeiros” e disse que os mi-

litantes estavam “lutando por refor-
ma agrária”. Já o deputado estadual 
Rafael Tavares (PRTB-MS) saiu em 
defesa dos fazendeiros e criticou 
as invasões de propriedades que 
voltaram a crescer em seu Estado.

Ensino Médio
O governo de Luiz Inácio Lula da 

Silva (PT) descarta revogar o novo 
ensino médio, uma reforma que 
buscou flexibilizar o currículo para 
a etapa e que tem sido alvo de crí-
ticas. Setores da esquerda e parte 
dos especialistas têm pressionado 
o governo petista a rever essas 
mudanças.

As redes sociais do ministro da 
Educação, Camilo Santana (PT), 
e do próprio MEC (Ministério da 
Educação) têm acumulado cobran-
ças para que o governo revogue a 
medida. A atual equipe da pasta vê 
falhas na implementação e preten-
de organizar uma revisão.

Só se fala nisso...
O relator do projeto de lei das fake 

news, deputado federal Orlando Silva 
(PC do B-SP), apoia uma flexibiliza-
ção do Marco Civil da Internet que 
determine punição das plataformas 
por conteúdos antidemocráticos, em 
linha com a proposta do governo 
Lula (PT) para a regulação do setor. 
Mas Orlando defende que o texto 
em discussão com o Executivo in-
clua a blindagem parlamentar nas 
redes e um órgão regulador, pontos 
que enfrentam resistência por parte 
do governo e de representantes da 
sociedade civil.

Moraes manda
O ministro Alexandre de Moraes, 

do Supremo Tribunal Federal (STF), 
determinou nesta segunda-feira (27) 
a soltura de 102 pessoas presas por 
participarem da invasão às sedes dos 
Três Poderes, em 8 de janeiro. Os 
investigados poderão deixar o sis-
tema carcerário do Distrito Federal 
e retornar a seus estados de origem 
– ao todo 14 – para o cumprimento 
de medidas cautelares alternativas, 
inclusive com o uso de tornozeleira 
eletrônica.

CPMI protocolada
O deputado federal André Fernan-

des (PL-CE) protocolou o requeri-
mento da Comissão Parlamentar 
Mista de Inquérito (CPMI) sobre os 
atos de 8 de janeiro, na capital federal, 
quando os prédios do Três Poderes 
foram alvos de ocupação e depreda-
ção. A comissão reúne 189 assinatu-
ras na Câmara dos Deputados e 33 
no Senado Federal. A instalação da 
CPMI é automática após a devida 
formalização.

Denúncias na UEA
Após denúncias de alunos da Uni-

versidade do Estado do Amazonas 
(UEA) sobre a supressão indevida de 
vagas em concursos vestibulares na 
área da saúde, o deputado estadual 
Thiago Abrahim (União Brasil) fez um 
apelo ao governador Wilson Lima, na 
manhã desta terça-feira (28), para 
que a situação seja solucionada. “As 
denúncias que recebi de alunos da 
UEA são referentes às vagas do último 
edital do Sistema de Informações em 
Saúde (SIS) de 2022. A lei diz que 50% 
dessas vagas são destinadas para 
alunos que estudaram 8 anos nas 
escolas públicas do nosso interior”, 
afirmou Abrahim.

Redução da gasolina e diesel
A Petrobras vai reduzir a gasolina e 

o diesel nas suas refinarias a partir de 
hoje, mesmo dia em que os tributos 
federais sobre o combustível e o etanol 
voltarão a ser cobrados. O preço médio 
de venda de gasolina A da Petrobras 
para as distribuidoras passará de R$ 3,31 
para R$ 3,18 por litro, uma redução de 
R$ 0,13 por litro. Considerando a mistura 
obrigatória de 73% de gasolina A e 27% 
de etanol anidro para a composição 
da gasolina comercializada nos postos, 
a parcela da Petrobras no preço ao 
consumidor será, em média, R$ 2,32 a 
cada litro vendido na bomba.

Segunda fase da ‘Campanha de 
Combate à Exploração do 

Trabalho Infantojuvenil nas Ruas’
A Secretaria Municipal da Mulher, Assistência Social e Cidadania (Semasc), iniciou, ontem, a 

segunda fase de operações da “Campanha de Combate à Exploração do Trabalho Infantojuvenil 
nas Ruas de Manaus”. 

As famílias de crianças e adolescentes em situação de exploração infantojuvenil identificadas 
pelas equipes de abordagem social da campanha, durante a ronda geral realizada em todas as 
zonas da cidade ao longo da manhã de ontem, foram encaminhadas ao Centro de Referência 
Especializado de Assistência Social (Creas) Centro-Sul, na avenida Getúlio Vargas, no Centro, onde 
participaram de um processo de escuta qualificada e acolhimento.

No espaço, as secretarias, entidades, órgãos e organizações da sociedade civil presentes na 
campanha avaliaram a situação de cada família a fim de identificar as principais demandas de 
cada caso, encaminhando crianças, adolescentes e familiares aos serviços e políticas públicas 
adequados às suas necessidades.

À Polícia Rodoviária Federal (PRF), que realizou nesta segunda-feira 
(27) a maior apreensão única de cocaína da sua história. Foi 1,86 tone-
lada da droga, encontrada em um caminhão-tanque em Sidrolândia 
(MS). O condutor, um homem de 44 anos, foi preso na operação. 
Estima-se que o prejuízo ao crime organizado com a apreensão foi 
de R$ 354 milhões.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao ministro das Comunicações no governo Lula, Juscelino Filho, que deixou 
de declarar ao Tribunal Superior Eleitoral (TSE) um patrimônio de cerca de R$ 
2,2 milhões em cavalos de raça. O ministro possuía ao menos 12 cavalos da raça 
Quarto de Milha quando apresentou, em agosto do ano passado, seu registro 
de candidatura a deputado federal. Os animais vivem no haras de Juscelino, 
em Vitorino Freire, no Maranhão, onde ele mandou asfaltar com recursos 
do chamado orçamento secreto, uma estrada que corta fazendas da família.
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A senhora Zona Franca 
de Manaus

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Capacitismo climático

Para a Organização Mundial da Saúde, uma pessoa é idosa 
ao completar 65 anos de idade, em países desenvolvidos, e 
60, nos países em desenvolvimento, caso do Brasil (há tem-
po demais!). Ontem (28), a Zona Franca completou 56 anos. 
Se fosse uma pessoa, seria quase uma idosa. Se fosse uma 
pessoa, a senhora Zona Franca enfrentaria uma realidade 
bem conhecida por muitos pais de hoje em dia, a de ter que 
sustentar adolescentes quarentões. Nesses 56 anos de ZFM, 
o Amazonas, eterno adolescente do ponto de vista econômico, 
não encontrou um caminho para conquistar sua independência 
econômica e ganhar o mundo.

No contexto nacional, o momento é delicado para a senhora 
Zona Franca. É quase consenso que, apenas como celeiro do 
mundo, o Brasil, não se consolidará entre os Brics. Hoje está 
bem atrás da China e da Índia e perde da Rússia. A saída mais 
provável para o Brasil é a industrialização e a forma mais sim-
ples que o governo Lula tem para impulsionar esse processo 
é a redução de impostos, o que ameaça diretamente a ZFM. 

É urgente que a economia amazonense amadureça e busque 
seus próprios caminhos e vocações. É urgente sair dessa longa 
adolescência, dessa dependência quase total da Zona Franca. 
Não se propõe abandonar a casa da mãe de maneira alopra-
da, é preciso, inclusive, defendê-la, mas é preciso, também, 
projetar, trabalhar e, aos poucos, conquistar a independência, 
chegar à idade adulta.

A literatura e a música brasileira têm apresentado 
diversas reflexões acerca do valor intrínseco de cada 
indivíduo. Um exemplo disso é a canção “Gente” de 
Caetano Veloso, que exalta a importância da diversi-
dade e da igualdade entre todos os seres humanos, 
independentemente de suas diferenças. A letra da 
música ressalta que todos têm o direito de existir e 
de ser respeitados em sua singularidade individual.

Infelizmente, na prática, não é o que acontece. As 
pessoas com deficiência enfrentam diversas barreiras 
no seu cotidiano. Essas barreiras podem ser físicas, 
como a falta de acessibilidade em espaços públicos e 
privados; ou estruturais, decorrentes do preconceito 
e da discriminação que a sociedade impõe a esses 
indivíduos.

As estruturas capacitistas, que limitam as possibili-
dades de inclusão e de participação social das pessoas 
com deficiência, acabam por expeli-las para os locais 
mais precários e vulneráveis aos eventos extremos 
climáticos. Dessa maneira, essas pessoas terminam 
por habitar regiões mais suscetíveis a tragédias am-
bientais, como enchentes, deslizamentos de terra e 
secas, o que agrava ainda mais a situação de exclusão 
e vulnerabilidade em que já se encontram.

Além disso, as pessoas com deficiência são as prin-
cipais vítimas desses acontecimentos nefastos. Ques-
tões de mobilidade, falta de trabalho, dificuldade no 
empreendedorismo, educação inacessível, além de 
problemas de saúde, especialmente respiratórios e 
psicológicos, tornam ainda mais difícil a sua sobrevi-
vência em situações de desastres naturais.

Nesse sentido, a emancipação individual é funda-
mental para a superação dessas barreiras e para a 
construção de uma sociedade mais justa e inclusiva. 
Isso passa pela melhoria do ambiente de negócios, pelo 
estímulo ao trabalho e ao empreendedorismo, e pela 
garantia de uma educação inclusiva e de qualidade.

Com indivíduos efetivamente emancipados, a socie-
dade civil poderá pressionar o poder público a adotar 
políticas públicas que promovam a construção de es-
truturas sociais sustentáveis, inclusivas e justas, que 
garantam a dignidade humana e o direito de todos os 
seres humanos a uma vida plena e digna.

É necessário, portanto, que nos engajemos na luta 
pela construção de uma sociedade mais justa e igua-
litária, onde todos possam ter as mesmas oportuni-
dades e viver com dignidade, independentemente de 
suas diferenças.
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“Haddad é o novo Bolsonaro do PT”

Lula agiu para conter disputa antecipada no PT

2026 é logo ali
Facções do PT já consideram 

Haddad carta fora do baralho 
para suceder Lula, dado o des-
gaste do nome do ministro. E 
é só o começo.

PT sem Lula
Nomes ventilados no PT 

para 2026, caso Lula largue 
o osso, são os ministros Rui 
Costa (Casa Civil) e Camilo 
Santana (Educação).

Outros nomes
Wellington Dias (Desenvol-

vimento Social) também apa-
rece na fila da sucessão e até 
Gleisi Hoffmann, que prevê 
uma disputa entre mulheres.

O menos provável
No PT há quem enxergue 

também movimentos de Aloí-
zio Mercadante, que quer sur-
far na ‘pauta verde’, para o 
posto de Lula..

Aumento dos combustíveis 
afetará os mais pobres

A decisão do governo de 
aumentar os combustíveis, 
voltando a cobrar impostos, é 
ruim para todo mundo e afeta 
principalmente os mais po-
bres. A claque aplaudiu, sus-
tentando que “reoneração” 
seria “o melhor” sob o ponto 
de vista social e fiscal. Isso é 
falso, tanto quanto legar que 
o aumento eliminaria suposto 
“rombo” nas contas públicas, 
mas suspender derrubou a 
inflação e estimulou a eco-
nomia em diversos setores 
da economia, aumentando 
empregos e renda e até tur-
binando a receita.

Inflação retomada
Combustíveis mais caros fa-

rão a inflação ser retomada 
com força, o que prejudica 
sobretudo o poder aquisitivo 
dos mais pobres.

Expectativa é lorota
O governo diz que sem im-

postos perderia R$30 bilhões, 
mas essa é a expectativa de 
receita bilionária dos tempos 

de petróleo nas alturas.

Obsessão por gastar
A volta dos impostos decorre 

da ânsia do governo de arre-
cadar mais para gastar ainda 
mais, sem se importar com 
seus efeitos na inflação.

Perdeu, mané
A polêmica sobre a volta dos 

impostos sobre combustíveis 
ao menos serviu para reafirmar 
que a presidente do PT, Gleisi 
Hoffmann, não apita coisa al-
guma nas decisões de governo. 
Melhor assim.

Só há o que destruir
Gleisi vive no mundo da fan-

tasia. Defendeu “reconstruir a 
Petrobras”. Quanta bobagem. 
Após a intensa roubalheira pe-
tista, a estatal chegou ao fundo 
do poço valendo apenas R$4 
bilhões. Recuperou, sem la-
drões e políticos na direção, e 
em 2022 foi avaliada em quase 
R$600 bilhões.

Cresce a lista
Lula se nega a mexer na Es-

planada antes dos 100 dias de 
governo, mas anota quem deve 
sair. O alvo da vez de fogo amigo 
é Juscelino Filho (Comunica-
ções), indicado pelo senador 
Davi Alcolumbre (Rede-AP).

Madame adora holofotes
O estrelismo da primeira-

-dama Janja voltou a causar 
entre os petistas, que descon-
fiam das intenções da mulher 
de Lula que sempre quer “sair 
na foto”. Ontem, na vacinação 
do petista, não foi diferente.

Infra nasce rica
Ex-presidente da ANTT, agên-

cia de transportes terrestres, 
Jorge Bastos assumirá nesta 
quarta (1º) a presidência da In-
fra, nova estatal que surge da 
junção da Valec com a EPL para 
tocar a construção de ferrovias.

Yankee go home
Foi constrangedora a bajula-

ção a John Kerry, que esteve 
em Brasília com ares de “xe-

O senador Ciro Nogueira (PP-PI) explica fritura do ministro da Fazenda de Lula

rife” do meio ambiente que 
dita regras. Conhecido chato 
de galocha, criaram para ele a 
função de “enviado especial”, 
que até soa importante, mas é 
apenas um lugar para estacio-
nar político em declínio.

Termômetro
Após anunciar que o preço 

da gasolina irá subir, o Planalto 
despachou o líder do governo 
na Câmara, José Guimarães 
(PT-CE), ao Ministério da Fa-
zenda. Foi passar a tempera-
tura do anúncio no Congresso.

Está avisado
Na reunião que antecedeu 

a volta dos impostos sobre os 
combustíveis, o núcleo políti-
co insistiu que o aumento no 
preço da gasolina azeda ainda 
mais a já péssima relação do 
governo com a classe média.

Pensando bem...
...está mais para autoflagelo a 

ginástica mental em defesa do au-
mento nos impostos da gasolina.

PODER SEM PUDOR

Trocando as bolas
A então ministra Dilma Rous-

seff (Minas e Energia) foi uma 
das pessoas, no governo Lula, 
que mais tiveram visibilidade 
em 2004, ao contrário dos co-
legas. Ela própria reconhecia 
isso. Em solenidade no Planal-
to, chamou de “Eduardo Costa” 
o colega Humberto Costa (Saú-
de) e tascou um “Humberto 
Campos”, ao se referir ao en-
tão ministro Eduardo Campos 
(Ciência e Tecnologia). Depois 
se desculpou: “Vocês têm que 
convir que trabalhei demais 
este ano...” Pareceu insinuar 
que as duas vítimas não tra-
balharam tanto.

A discussão sobre a reoneração dos impostos sobre os combustíveis esquentou o clima entre 
petistas, que só pensam nas eleições de 2026. No fim de semana, ainda com Fernando Haddad 
(Fazenda) na Índia, Lula precisou ligar para o ministro para tranquilizá-lo quanto à fritura pública 
promovida pela presidente do PT, Gleisi Hoffmann. O presidente deixou claro que a frigideira de 
Gleisi é pequena demais para Haddad e ainda acertou com ele a volta dos impostos, ao menos 
parcialmente.

André Naves
é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Humanos e 
Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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Wilson Lima reforça medidas 
em defesa da Zona Franca 
Declaração do 
governador do 
Amazonas foi feita 
durante agenda em 
Brasília nesta terça-
feira, dia em que a 
ZFM e a Suframa 
completaram 56 anos 

Empenhado em garantir a 
manutenção e o avan-
ço do principal modelo 
econômico do Amazonas, 

o governador Wilson Lima ga-
rantiu que o Estado não abrirá 
mão da Zona Franca de Manaus 
(ZFM) e elencou algumas das 
ações que seu governo vem re-
alizando para assegurar a per-
manência de incentivos fiscais e 
a geração de emprego e renda 
para os amazonenses.

“Nós não abrimos mão da 
Zona Franca de Manaus. A 
Zona Franca responde hoje 
por 70% da economia do nosso 
estado”, declarou o governa-
dor Wilson Lima, em Brasília, 
durante entrevista à imprensa 
nesta terça-feira (28), dia em 
que a Superintendência da Zona 
Franca de Manaus completou  
56 anos.

O governador lembrou, ainda, 
que um de seus atos no primeiro 
ano em que assumiu o Governo 
do Amazonas, em 2019, foi criar 
um grupo de trabalho formado 
por técnicos das secretarias es-
taduais de Fazenda (Sefaz) e de 
Desenvolvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti) para trabalhar em fa-
vor do modelo.

Governador cumpriu agenda em Brasília, onde discrusou sobre importância do combate a queimadas durante posse do novo presidente do Ibama 

Wilson Lima informou, inclu-
sive, que esse grupo está à 
disposição da bancada dos de-
putados federais e dos senado-
res do Amazonas para manter a 
defesa do modelo Zona Franca 
frente à Reforma Tributária.

Paralelo a Zona Franca, o 
governador do Amazonas tem 
defendido e incentivado no-
vas matrizes econômicas, mas 
igualmente destacado que o 
modelo ZFM é a iniciativa de 

desenvolvimento regional mais 
bem-sucedida do país, sobretu-
do na área social porque gera 
mais de 500 mil empregos di-
retos e indiretos, além de re-
ceita tributária ao Estado e de 
contribuir para que o Amazonas 
preserve 97% da sua floresta.

“É por isso que a gente está 
sempre dialogando e mostran-
do a importância da Zona Franca 
a quem quer que seja e, quando 
se faz necessário, recorrendo à 

Justiça. Além disso, para con-
tribuir com a segurança jurídica 
desse modelo, o nosso governo 
renovou os incentivos fiscais 
estaduais até 2032 com o obje-
tivo de manter os investimentos 
das empresas já instaladas e 
atrair novos empreendimentos 
e, assim, gerar mais empregos”, 
reiterou Wilson Lima.

ZFM
Neste 28 de fevereiro de 2023, 

DIVULGAÇÃO

a Suframa e o modelo Zona 
Franca de Manaus (ZFM) com-
pletam 56 anos, data que ce-
lebra a publicação do Decreto 
Lei nº 288/1967 que instituiu 
a Autarquia e reformulou as 
diretrizes da ZFM, que conta 
hoje com aproximadamente 
500 empresas instaladas, fa-
turando mais de R$ 170 bilhões 
e gerando cerca de meio milhão 
de empregos diretos, indiretos 
e induzidos.

Comissão de Defesa do 
Consumidor visita Procon-AM 

O diretor-presidente do Insti-
tuto de Defesa do Consumidor 
do Amazonas (Procon/AM), Jalil 
Fraxe, recebeu nesta semana, a 
visita do presidente da Comis-
são de Defesa do Consumidor 
da Câmara Municipal de Ma-
naus (COMDEC/CMM), Edu-
ardo Assis (Avante). O intuito 
da reunião do presidente da 
COMDEC com Procon Amazo-
nas, foi para alinhar e projetar 
novas ações que vão fiscalizar 
empresas, garantindo os direi-
tos dos consumidores na capital 
amazonense.

De acordo com o vereador, a 
iniciativa vai trazer não apenas 
benefícios ao povo manauara. 
“Temos a ideia de fortalecer uma 
força tarefa entre todos os ór-
gãos de controle de fiscalização 
por meio de blitz, facilitar o aces-
so do consumidor aos canais 
de reclamação, orientações e 
marcar de perto presença para 
garantir que a Lei prevaleça, 
sendo ela respeitada”, afirma.

Para Jalil, ter esse encontro 
com a finalidade de somar no 
combate a tantas ilegalidades, 
que vem prejudicando o con-
sumidor, é bem-vindo. “A nova 

direção da COMDEC da CMM, 
que é na pessoa do também 
colega advogado, Eduardo Assis, 
é importantíssimo para que o 
nosso trabalho venha fluir na 
mesma ideia e foco. Um tra-
balho conjunto e atuante traz 
retorno e qualidade nas ações, 
articulações que vão melhorar 
a vida da população”, explica.

O parlamentar municipal, 
conta que durante a reunião 
entre os órgãos de fiscalização, 
foi tratado da possibilidade de 
instalar um sistema de platafor-
ma virtual do próprio Instituto 
do Estado, que vai se chamar 
‘PROCON Legislativo’. “Assim 
vamos conseguir mensurar da-
dos estatísticos, além de iden-
tificar os principais gargalos de 
problemas que a população tem 
levado aos órgãos de fiscaliza-
ção e controle”, enfatiza.

A COMDEC participará de to-
das as blitzen realizadas pelo 
órgão de fiscalização e, no dia 
23 de março, acontecerá ofi-
cialmente o início dos traba-
lhos da comissão na Câmara 
de Manaus, na presença de to-
dos os órgãos ligados ao direito  
do consumidor.

CÂMARA MUNICIPAL 

Amom reuniu-se com ministro de Relações Institucionais

Amom cobra nome definitivo para 
superintendência da Suframa

ZONA FRANCA DE MANAUS

DIVULGAÇÃO

No dia em que a Zona Franca de Ma-
naus completou 56 anos, nesta terça-
-feira(28), o deputado federal Amom 
Mandel (Cidadania-AM) cobrou, mais 
uma vez, celeridade na nomeação de-
finitiva de um presidente para a Supe-
rintendência da Zona Franca de Manaus 
(Suframa). Na última semana, o parla-
mentar também criticou a falta de ação 
do governo federal sobre o assunto.

A autarquia, que está há quase dois 
meses com uma gestão interina, é res-
ponsável por administrar os incentivos 
fiscais das indústrias na região e esta-
belecer estratégias para o desenvolvi-
mento local. Essa não é a primeira vez 
que o deputado cobrou atenção ao 
modelo de desenvolvimento econômi-
co da região amazônica, ameaçado pela 
reforma tributária. 

No início do mês de fevereiro, Amom 
também pediu respostas do secretário 
extraordinário do Ministério da Fazenda 
para a reforma tributária, Bernard Appy, 
sobre as alternativas para manter os 
benefícios fiscais da Zona Franca, mas 
não houve retorno do secretário com 
as informações. 

Parlamentar defende que são neces-
sárias ações assertivas para garantir a 
segurança e a manutenção da ZFM. 

“A gente tem dois governos, um 
no discurso e na propaganda, 
outro na prática, exercido pelos 
ministros e técnicos do gover-
no. A Suframa vai completar 
dois meses sem superinten-
dente que não seja interino, 
bateu o recorde da gestão 
anterior. Todo ano ameaçam 
os nossos empregos, o nosso 
estado, é preciso que o governo 
demonstre, na prática, tudo o 

que disse nos discursos, de 
que é a favor da Zona Franca”, 
declarou. 

Ainda nesta terça-feira (28), 
o parlamentar cumpriu agen-
da com Alexandre Padilha (PT), 
ministro-chefe da Secretaria 
de Relações Institucionais 
da Presidência da República, 
ocasião em que também dis-
cutiu sobre a Zona Franca de 
Manaus, entre outras pautas. 
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PF pode ouvir 
Bolsonaro 
nos EUA

EX-PRESIDENTE

O ex-presidente Jair Bolso-
naro, que está nos Estados 
Unidos desde dezembro do 
ano passado e sem previsão 
de retorno ao Brasil, pode ser 
obrigado a prestar depoimen-
to até mesmo no exterior. A 
informação foi dada pelo mi-
nistro da Justiça e Segurança 
Pública, Flávio Dino, durante 
entrevista a jornalistas na tar-
de desta terça-feira (28).

Bolsonaro é investigado em 
diferentes inquéritos em an-
damento na Polícia Federal 
(PF), entre eles o que apura 
ataques às urnas eletrônicas 
e ao sistema eleitoral, e o que 
apura seu envolvimento como 
um dos possíveis autores inte-
lectuais dos atos golpistas de 
8 de janeiro.

“Há uma investigação em 
curso, e ele é um dos investi-
gados formalmente e, é claro, 
que em algum momento ele 
vai ter que ser ouvido”, afirmou 
o ministro, após participar de 
evento no Palácio do Planalto, 
em Brasília.

“Se ele não comparecer 
nos próximos meses, é claro 
que a Polícia Federal vai pedir 
providências. Pedir a quem? 
Ao Poder Judiciário, para que 
deflagre algum mecanismo 
de cooperação internacional, 
que é uma tendência que nós 
estamos defendendo. Não é 
algo adstrito a essa investiga-
ção”, acrescentou o ministro, 
em referência ao inquérito dos 
atos antidemocráticos.

Segundo Dino, não há prazo 
para que uma medida como 
essa seja solicitada, e falou 
sobre a necessidade de “bom 
senso” por parte de Bolsonaro. 

Alexandre de Moraes levou em consideração que a maioria tem a condição de réu primário

Moraes manda soltar, com uso de 
tornozeleira, 137 presos por atos golpistas 

PODER JUDICIÁRIO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

O governo de Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) descarta revo-
gar o novo ensino médio, 
uma reforma que buscou 

flexibilizar o currículo para a etapa 
e que tem sido alvo de críticas. 
Setores da esquerda e parte dos 
especialistas têm pressionado o 
governo petista a rever essas mu-

danças.
As redes sociais do ministro da 

Educação, Camilo Santana (PT), 
e do próprio MEC (Ministério da 
Educação) têm acumulado cobran-
ças para que o governo revogue a 
medida. Apesar de descartar essa 
opção, a atual equipe da pasta 
vê falhas na implementação e 
pretende organizar uma revisão. 
A reforma foi aprovada em 2017, 
durante o governo Michel Temer 
(MDB), com o objetivo de tornar a 
etapa mais atrativa para os alunos. 
O ensino médio é considerado um 
dos gargalos da educação básica, 
com altos índices de abandono.

Com a medida, os alunos da etapa 

passaram a ter o curriculo dividido 
em duas partes. Uma é comum a 
todos, enquanto é outra é forma-
da por optativas, com cada aluno 
escolhendo uma área. Isso ocorre 
a partir dos chamados itinerários 
formativos, entre cinco opções 
gerais: Matemáticas e suas Tec-
nologias, Linguagens e suas Tecno-
logias, Ciências da Natureza e suas 
Tecnologias, Ciências Humanas e 
Sociais Aplicadas e ensino técnico 
profissionalizante.

As redes de ensino iniciaram a 
implementação em 2022 e vários 
problemas vieram à tona, sempre 
com relação à parte diversificada: 
dificuldade de ofertar as opções 

de itinerários em todas as escolas, 
o que aumenta a desigualdade; 
alguns conteúdos com pouca co-
erência curricular, enquanto disci-
plinas como filosofia e sociologia 
perderam espaço; inadequação de 
infraestrutura, além de falta de 
professores e inadequação de for-
mação aos conteúdos lecionados.

O MEC sob o governo Jair Bolso-
naro (PL) foi ausente do processo 
de implementação, sem ações de 
coordenação ou apoio técnico e 
financeiro. Como cada estado ficou 
responsável por criar os itinerários, 
há pelo país uma diversidade de 
modelos e estratégias.

Agora, a pasta está organizando 

 O presidente Lula e o ministro da Educação, Camilo Santana, participam de evento no Palácio do Planalto

Setores da esquerda e 
parte dos especialistas 
têm pressionado o 
governo petista a rever 
reforma

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal, determinou a soltu-
ra de 137 denunciados pelos 
os atos golpistas do dia 8 
de janeiro, quando radicais 
invadiram e depredaram as 
sedes dos Três Poderes. Os 
investigados colocados em 
liberdade provisória foram 
detidos no acampamento em 
frente ao QG do Exército e 
são acusados de incitação ao 
crime e associação criminosa. 
Agora, eles poderão deixar o 
sistema carcerário do Distri-
to Federal e retornar a seus 
Estados de origem – ao todo 
14 – para o cumprimento de 
medidas cautelares alterna-
tivas, inclusive com o uso de 
tornozeleira eletrônica. 

O magistrado entendeu que 
os investigados não são apon-
tados como financiadores ou 
executores principais dos atos 
extremistas, e assim podem 
responder em liberdade às 
acusações apresentadas pela 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica. Segundo o Supremo, no 
bojo das apurações sobre a 
ofensiva golpista, 803 pesso-
as seguem presas e 603 foram 
liberadas para responder em 
liberdade com cautelares.

Ao analisar a situação dos 
acusados, Alexandre de Mo-
raes levou em consideração 
que a maioria tem a condição 
de réu primário e filhos me-
nores de idade. O grupo foi 
denunciado por incitação ao 
crime e associação criminosa. 
Ao determinar a soltura dos 
investigados, Alexandre de-
terminou que eles fossem no-

um processo de escuta para en-
tender o processo, incluindo alu-
nos que já estudam no modelo, e 
colher experiências para definir o 
caminho a seguir. 

Em 2018, quando Fernando Ha-
ddad (PT) foi candidato à presi-
dência, havia em seu programa 
o objetivo de revogar a reforma. 
Isso não apareceu na campanha 
vitoriosa de Lula no ano passado.

Uma carta pela revogação da 
reforma teve apoio de mais de 280 
organizações, como sindicatos, 
grupos de pesquisa, associações 
científicas e movimentos sociais.

A auxiliar administrativa Eliene 
Pires dos Santos da Silva, 41, tem 
achado a grade de ensino da filha 
Iasmin, no 2º ano, muito vaga. A filha 
estuda em uma escola da rede do 
Distrito Federal em Fercal, região 
administrativa da periferia da ca-
pital federal. “Às segundas, quartas 
e sextas ela tem as aulas mais 
comuns, como português, mate-
mática, física. Nos outros dias, são 
do modelo novo, um tal de projeto 
de vida que parece não ter nada, 
é muito vago”, diz ela.

“Parece que eles estão sendo 
cobaias, e não só os alunos, os 
professores também. Esses jovens 
do ensino médio estão muito des-
preparados, depois de dois anos 
sem aulas por causa da pandemia, 
e agora vem uma mudança”, diz 
Eliene.

A Secretaria de Educação do DF 
disse, em nota, que fará neste ano 
uma escuta sobre a implementa-
ção e que todos os componen-
tes curriculares tradicionais estão 
mantidos na nova organização. “A 
novidade está numa parte da or-
ganização curricular em que os 
estudantes podem fazer escolhas 
pessoais orientadas para o projeto 
de vida deles”, diz o texto.

O governo federal plane-
ja adequar o Enem a par-
tir de 2024, quando a primei-
ra turma sob o novo ensino  
médio se forma.

Governo descarta revogar 
reforma do Ensino Médio

tificados a apresentar defesa 
prévia sobre as acusações da 
PGR em 15 dias.

As decisões foram profe-
ridas entre esta segunda e 
terça-feira, 27 e 28, no bojo 
do processo em que foram 
determinadas as prisões pre-
ventivas de investigados pela 
ofensiva antidemocrática que 
deixou um rastro de destrui-
ção no Congresso, Planalto e 
Supremo. Após a análise das 
prisões em flagrante, 942 in-
vestigados foram colocados 
regime de prisão que não tem 
data para acabar. O processo 
tramita em sigilo na Corte 

máxima. 
Foram abarcados pelas deci-

sões de Alexandre investigados 
de São Paulo, Santa Catarina, Mi-
nas Gerais, Mato Grosso, Tocan-
tins, Paraná, Rio Grande do Sul, 
Bahia, Ceará, Rio de Janeiro, Pará, 
Alagoas, Pernambuco e Espírito 
Santo. Eles terão 24 horas para 
se apresentar ao juízo da comar-
ca onde moram, devendo passar 
pelo mesmo procedimento todas 
as segundas-feiras. 

As medidas cautelares al-
ternativas à prisão impostas 
aos investigados libertos in-
cluem a proibição de deixar 
o local onde moram, assim 

como o recolhimento domici-
liar, durante a noite e aos fins 
de semana, com o uso de tor-
nozeleira eletrônica. Eles não 
podem usar as redes sociais 
nem se comunicar com outros 
envolvidos nos atos golpistas.

Os beneficiados pelas deci-
sões de Alexandre de Moraes 
também tiveram seus passa-
portes cancelados e ainda de-
vem entregar os respectivos 
documentos à Justiça. Além 
disso, foram suspensos even-
tuais documentos de porte de 
arma de fogo e Certificados 
de Registro de colecionador, 
atirador ou caçador (CAC). 
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‘Sefaz em ação’ levará capacitação 
para 18 municípios amazonenses
A Secretaria de Estado da Fazen-

da do Amazonas (Sefaz-AM) 
inicia, neste mês de março, pelo 
município de Tabatinga (a 1.108 

quilômetros de Manaus), o projeto “Se-
faz em ação”. Durante quatro dias. 
No período de 6 a 9 de março, uma 
equipe da Secretaria irá se deslocar 
ao município a fim de realizar pales-
tras gratuitas para a população local e 
promover a capacitação dos servidores 
e colaboradores lotados nas agências 
e postos fiscais.

O projeto foi formatado tendo por 
base manifestações que chegaram até 
a Secretaria por meio dos canais de 
comunicação da Ouvidoria Fazendária 
(OUVFAZ).

“Há cerca de um ano e meio foi ins-
tituída a Ouvidoria com o intuito de 
oferecer para a sociedade meios mais 
eficientes de registrar reclamações, su-
gestões, elogios aos setores, funcioná-
rios e serviços fazendários ou pedidos de 
esclarecimento. Ao longo desse período, 
identificamos os principais pontos de 
dúvidas dos moradores do interior do 
Amazonas, e elaborou-se um cronogra-
ma de ações para auxiliar na qualificação 
dessas pessoas”, relatou Ellen Costa, 
chefe da Ouvidoria da Sefaz-AM.

O secretário de Estado da Fazenda, 
Alex Del Giglio, destacou que o projeto 
inicia por Tabatinga e  se estenderá por 
mais 17 municípios para disseminar o 
conhecimento com foco no combate 
à sonegação e na regularização.

“Em março, o projeto ‘Sefaz em ação’ 
estará em Tabatinga. Posteriormente, 
em datas que serão divulgadas com 
antecedência, chegará a Boca do Acre, 
Eirunepé, São Gabriel da Cachoeira, 
Tefé, Coari, Humaitá, Lábrea, Parintins, 
Maués, Manicoré, Itacoatiara, Apuí, Ca-
rauari, Presidente Figueiredo, Rio Preto 
da Eva, Manacapuru e Novo Aripuanã. O 
fisco atuará, principalmente, no aspec-
to educacional. O Governo do Estado 
pretende instruir o cidadão para que 
a sociedade não sofra com as ações 
irregulares”, antecipa Alex Del Giglio.

Capacitação e seminário
No município de Tabatinga, situado 

na fronteira do Brasil com a Colômbia e 
o Peru, a equipe da Sefaz, composta por 
servidores do Núcleo de Educação Fis-

EVENTO

UEA está com inscrições gratuitas para evento nacional sobre tecnologia e games
DIVULGAÇÃO

Universitários do Ludus Lab UEA

No Brasil e no mundo, o mercado de 
games segue em pleno crescimen-
to e indica um futuro promissor no 
desenvolvimento dessa importante 
indústria. No estudo da Abragames 
(Indústria Brasileira de Games), a ex-
pectativa é de que o mercado global 
dos jogos eletrônicos chegue ao fa-
turamento de 200 bilhões de dólares 
para 2023.

Pensando nisso, a Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA), por meio 
do Laboratório de Tecnologia, Inova-
ção e Economia Criativa da Universi-
dade (Ludus Lab/UEA) e da Tectoy 
(indústria de games), realizará nos 
dias 09 e 10 de março o Ludus Lab 
Summit 2023. As inscrições gratuitas 
ainda estão abertas somente para o 
formato on-line do evento, que ocor-
rerá presencial também em Manaus.

Um evento técnico-científico e 
inédito, que abordará assuntos va-
riados sobre as últimas tendências 

no mundo dos games relacionadas 
à tecnologia e ao mercado, com um 
panorama interdisciplinar que en-
volve uma gama de conteúdos como 
computação gráfica, inteligência ar-
tificial, metaverso, entretenimento 
digital entre outros.  

O cientista-chefe do Ludus Lab, 
Jucimar Maia Jr, informou que o 
Ludus Lab Summit 2023 é o evento 
para mostrar os resultados dos pro-
jetos do laboratório com a Tectoy, 
destacando que a empresa tem uma 
parceria visionária e muito frutífera 
com a UEA. 

“É o primeiro evento técnico-cien-
tífico da área de entretenimento digi-
tal de Manaus. Será um marco para 
todos que trabalham na área de jo-
gos eletrônicos. Será uma espécie de 
‘aquecimento’ para trazer em 2024, o 
SBgames para Manaus, que é o maior 
evento acadêmico da América Latina 
na área de Jogos e Entretenimento 

Digital”, revelou.
Nesta 1a edição, serão apresen-

tados também os resultados dos 
jogos eletrônicos desenvolvidos no 
laboratório e que são financiados 
por agências de fomento e recursos 
oriundos de Pesquisa & Desenvolvi-
mento via Lei de Informática.

Aberto ao grande público, o evento 
oferece certificado de 16 horas aos 
participantes, além de ser um espaço 
para a promoção do networking, ini-
ciativas de pesquisa, desenvolvimen-
to, inovação e negócios relacionados 
ao desenvolvimento de tecnologias 
e jogos eletrônicos. 

Os interessados podem participar 
virtualmente de qualquer lugar do 
Brasil, realizando sua inscrição no 
site oficial, onde também é possível 
conferir a programação completa e 
os convidados renomados nacional-
mente: https://www.even3.com.br/
ludus-lab-summit-2023/. 

Em Tempo
Dilvullção/Cigás

cal (NEF), da Gerência de Arrecadação 
das Unidades Descentralizadas (Gard) 
e da OUVFAZ irão capacitar os funcio-
nários da Secretaria de Fazenda que 
atuam nas agências e postos fiscais.

Está prevista a realização de um se-
minário com palestras para contado-
res, empresários e estudantes. Dentre 
os temas abordados, se destacam a 
Educação Fiscal e Cidadania, o Em-
preendedorismo e Campanha da Nota 
Fiscal Amazonense (NFA).

“A função institucional dos impostos 
será enfatizada a fim de que a popu-
lação entenda o objetivo desse pa-
gamento. O fornecimento de serviços 
públicos em quantidade e em qualidade 
depende da arrecadação. A sonegação 
deve ser combatida por todos porque 

Fachada do prédio da Sefaz

traz danos para a coletividade”, assi-
nala o auditor fiscal Augusto Bernardo 
Cecílio, coordenador do NEF e da NFA.

Augusto Bernardo destaca que, no 
Amazonas, os contribuintes que so-
licitam a nota fiscal eletrônica com 
CPF podem receber prêmios. “Mais de 
490 mil pessoas cadastraram o CPF 
para participar da NFA e concorrer a 
prêmios. Embora as empresas dos 62 
municípios do estado estejam aptas 
a participar da campanha, muitos são 
os moradores que não concorrem por 
desconhecimento. Iremos esclarecer 
essas questões para os habitantes 
destas localidades”.

 
Empreendedores
A Sefaz aponta que, por desconhe-

cimento da legislação tributária e das 
regras de desembaraço de merca-
dorias, muitas empresas do interior 
do estado ficam com restrições que 
impactam negativamente nas ativida-
des comerciais. O mesmo ocorre com 
microempreendedores e profissionais 
autônomos, que às vezes não fecham 
negócios porque não sabem como le-
galizar as operações de venda.

O chefe da Gard, Joel Brito, esclarece 
que a Secretaria pretende equacionar 
a questão por meio da capacitação 
intensiva não só em Tabatinga, mas 
também em Benjamin Constant.

“Nesta visita à área da tríplice fron-
teira, que é de difícil acesso, iremos 
aproveitar a oportunidade para instruir 
artesãos e produtores rurais sobre a 

emissão de nota fiscal eletrônica avul-
sa, formalização de empresas, regula-
rização de pendências e empreende-
dorismo. Os participantes poderão tirar 
todas as dúvidas sem custo algum”, 
enfatizou Joel.

O gerente de Arrecadação das Uni-
dades Descentralizadas acredita que 
este trabalho se reverterá em ganho 
direto para o Estado no futuro.

“Com a orientação correta, empresas 
que atualmente funcionam na clan-
destinidade podem se regularizar por 
meio da abertura legal em todas as 
esferas de poder. O cumprimento das 
obrigações beneficia os municípios, o 
Estado do Amazonas e a União por 
meio do recolhimento regular dos im-
postos”, pontuou o servidor.
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As compras para o perío-
do da Páscoa começam 
a aquecer o comércio de 
Manaus, em especial com 

o aumento da demanda nas lojas 
que trabalham com a venda de 
produtos para fabricação de ovos 
de chocolate artesanais. É o caso 
do Grupo Queiroz, que prevê um 
crescimento de 20% nas vendas, 
em relação a 2022. 

O diretor do Grupo, Anderson 
Queiroz, diz que o movimento 
está bastante aquecido desde 
fevereiro. 

“Os empreendedores estão se 
antecipando na compra dos in-
sumos para a produção de ovos, 
bombons, entre outros itens tra-
dicionais dessa época”, relacio-
nou.

Para atender a demanda, o Gru-
po Queiroz investiu na variedade 
de produtos. A empresa aumen-
tou em 20% a compra de itens, 
como formas de ovos, embala-
gens, além de barras de chocolate, 
entre outros ingredientes. 

“Essa é uma época de grande 
movimento para quem trabalha 
na área de confeitaria. Por isso, 
a rede se preparou para oferecer 

REPRODUÇÃO

Petrobras reduz nesta quarta-feira preços da gasolina e diesel 

Empreendedor criando ovos com diversos recheios 

Economia8

 REDUÇÃO

 A perspectiva de 
crescimento está 
acima de 20% em 
abril na capital 
amazonense 

A partir desta quarta-feira (1º), o 
preço médio de venda da gasolina 
da Petrobras para as distribuido-
ras cai de R$ 3,31 para R$ 3,18 por 
litro, redução de R$ 0,13 por litro. 
Para o diesel A, o preço médio 
de venda para as distribuidoras 
também cai, passando de R$ 4,10 
para R$ 4,02 por litro, com queda 
de R$ 0,08 por litro. 

Considerando a mistura obriga-
tória de 73% de gasolina A e 27% 
de etanol anidro para composição 
da gasolina vendida nos postos, a 
parcela da Petrobras no preço ao 

consumidor será em média de R$ 
2,32 a cada litro vendido na bomba. 

Quanto ao diesel, considerando 
a mistura obrigatória de 90% de 
diesel A e 10% de biodiesel para 
composição do diesel comercia-
lizado nos postos, a parcela da 
Petrobras no preço ao consumidor 
será, em média, de R$ 3,62 a cada 
litro vendido na bomba, explicou 
a empresa.

Em nota, a Petrobras informa 
que o objetivo das reduções é 
buscar o equilíbrio dos preços da 
companhia aos mercados nacio-

nal e internacional, por meio uma 
convergência gradual, incluindo as 
principais alternativas de supri-
mento de seus clientes e a par-
ticipação de mercado necessária 
para “otimização dos ativos”.

A empresa diz ainda que, na for-
mação de preços de derivados de 
petróleo e gás natural no mercado 
interno, procura “evitar o repasse 
da volatilidade conjuntural das 
cotações e da taxa de câmbio, ao 
passo que preserva um ambiente 
competitivo salutar nos termos da 
legislação vigente”.

a maior variedade de produtos 
e marcas, atendendo à neces-
sidade dos empreendedores”, 
destacou Anderson Queiroz.

O empresário ainda ressalta 
que a expectativa de vendas 
para o período é muito boa. 

“O movimento já está aque-
cido, mas a tendência é que 
isso se intensifique. As pessoas 
vão começar a fazer as suas 
encomendas para presentear 
amigos e familiares e, conse-
quentemente, a produção dos 
confeiteiros vai aumentar”, fri-
sou.

Em destaque, a empresa 
também atua com a venda no 
atacado e está preparada para 
atender a demanda dos lojistas 
do interior. 

“A Queiroz possui um centro de 
distribuição funcionando 24h, 
preparado para realizar toda a 
logística necessária”, informou.

Além disso, a Queiroz 
possui diferentes ca-
nais de venda. São 15 
lojas físicas em Ma-
naus, estrategica-
mente localizadas em 
todas as zonas da ci-
dade e atua, ainda, nas 
plataformas digitais, 
como o site www.
lojasqueiroz .
com.br , apli-
cativo Ifood 
e televendas, 
facilitando e 
agregando co-
modidade ao dia a 
dia do consumidor.



Redação

Para manter a redução dos casos 
de malária na capital, a Prefei-
tura de Manaus iniciou nesta 
terça-feira (28) um novo plano 

de ação em comunidades na Zona 
Leste, intensificando ações de preven-
ção e controle, já em preparação para 
reduzir o risco de aumento de casos 
a partir do mês de maio, quando tem 
início o período sazonal da doença no 
município.

A programação, executada pela Se-
cretaria Municipal de Saúde (Semsa), 
foi iniciada no ramal 8 da estrada do 
Brasileirinho, bairro Distrito Industrial II, 
e seguirá até o final do mês de março, 
atingindo um total de 27 localidades, 
que são consideradas prioritárias para 
as ações de controle da malária na Zona 
Leste de Manaus, com uma população 
de 2.728 pessoas.

Durante a ação na estrada do Brasi-
leirinho, o chefe da Divisão de Controle 
de Doenças Transmitidas por Vetores 
da Semsa, Alciles Comape, lembrou 
que Manaus registrou, em 2022, uma 
redução de 37,2% de casos de malária 
em comparação com 2021, sendo que 
a zona Leste apresentou uma redução 
de 36% nesse mesmo período.

“A Semsa tem conseguido o controle 
com as ações de rotina, com Manaus 
mantendo redução anual desde 2018, 
mas estamos buscando estratégias 
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Manaus registrou, em 
2022, uma redução de 
37,2% de casos de malária 
em comparação com 2021

SEMCOM

Prefeitura reali-
za “fumacê” para 
combater prolife-
ração do mosqui-
to da malária 

Semsa realiza ação para manter 
redução de casos de malária

diferenciadas para garantir que essa 
redução continue sendo alcançada a 
cada ano. Porém, geralmente, cerca de 
50% dos casos de malária do município 
ficam concentrados na zona Leste e 
o restante ocorre principalmente nas 
zonas rural terrestre e rural fluvial. Por 
conta dessa situação epidemiológica, 
a Semsa iniciou a ação na zona Les-
te, pretendendo expandir para a zona 
rural posteriormente, de acordo com 
os resultados alcançados, o que vai 
contribuir para um maior controle da 
doença em todo o município”, informou 
Alciles.

Entre janeiro e fevereiro deste ano, 
a zona Leste registrou 236 casos de 
malária, o que corresponde a 53,2% 
dos casos no município, com redução 
de 18% em relação ao mesmo período 
do ano passado. Este ano, Manaus 

como um todo registrou 444 casos 
de malária, com redução de 2,2% em 
comparação com o ano passado.

 
Plano
O plano de ação da Semsa inclui 

a intensificação das atividades de 
Educação em Saúde, busca ativa de 
casos, diagnóstico e tratamento pre-
coce, controle do vetor de transmis-
são da malária (o mosquito Anopheles 
darlingi) e instalação de mosquiteiros 
impregnados com inseticida, além do 
apoio da equipe de laboratório para 
revisão dos resultados de exames.

Segundo o chefe do setor de Ende-
mias do Distrito de Saúde (Disa) Leste, 
André Nunes de Lima, as áreas con-
sideradas endêmicas para malária na 
zona Leste estão concentradas princi-
palmente na estrada do Brasileirinho, 

que percorre os bairros Jorge Teixeira 
e Distrito Industrial II, e em áreas do 
bairro Puraquequara, locais em que 
há programação específica durante o 
ano todo para o controle da doença.

“O Disa Leste mantém cinco bases 
operacionais que contam com equipes 
formadas por agentes de endemias 
que fazem visitas domiciliares e por 
microscopistas para o diagnóstico, e 
de onde saem as equipes de controle 
vetorial que fazem o trabalho de im-
plantação de mosquiteiros, monitora-
mento e tratamento dos criadouros 
do mosquito transmissor”, informou 
André Lima.

Na zona Leste, alertou André Nu-
nes, também há registro de casos de 
malária quando ocorre ocupação de-
sordenada, com invasões próximas de 
áreas endêmicas. “Nessas situações, 

TEATRO AMAZONAS

David ressalta importância do Prêmio United Earth Amazônia

Prefeito destaca protagonismo de Manaus na preservação ambiental 
Redação

O prefeito de Manaus, David Al-
meida, participou, na noite desta 
segunda-feira (27), da cerimônia 
de entrega do 1º Prêmio United 
Earth Amazônia, o Prêmio Nobel 
Verde. O evento foi realizado no 
Teatro Amazonas e contou com a 
presença do rei Roberto Carlos, que 
foi homenageado junto com seu fiel 
parceiro, Erasmo Carlos (in memo-
rian), pela música ‘Amazônia’, além 
do presidente e diretor-executivo 
da United Earth, Marcus Nobel e 
representantes da LCTM Brand-
Builders, uma das instituições que 
criaram o prêmio.

Durante o discurso de abertu-
ra, o chefe do Executivo municipal 
ressaltou que o prêmio é um re-
conhecimento importante para o 
trabalho realizado em Manaus e 
o seu protagonismo nas futuras 
discussões ambientais.

“Por que deste prêmio? Porque 
nós vivemos na maior floresta tro-
pical, no estado mais preservado, na 
maior cidade da floresta amazônica. 
Então, nós somos a capital da Ama-
zônia. Esse prêmio, esse reconhe-
cimento e essa luta que agora se 
unem conosco o Marcus (Nobel), 
o Ruberson e o Sérgio, é para que 
essa realidade de dentro das fábri-
cas saia dos muros e chegue nas 
pessoas, nós queremos fazer com 

DIVULGAÇÃO 

 
Os premiados
Na área de Artes e Música, os pre-

miados são o cantor e compositor, 
Roberto Carlos, e Erasmo Carlos, fa-
lecido em novembro do ano passado, 
pela contribuição que ambos fize-
ram, por meio de sua obra musical, 
à conservação da Amazônia. Erasmo 
Carlos foi representado pelo seu filho 
Leonardo Esteves.

Na área de ESG (responsabilidade 
socioambiental e governança), os seis 
projetos premiados foram: 1) “Vaga-
-Lume”, na área Educacional, desen-
volvido para atender as crianças das 
comunidades rurais da Amazônia; 2) 
“Sataré-Mawé, projeto de Eco-Etno-
desenvolvimento que busca a inde-
pendência econômica por meio da 
bioeconomia sustentável do guara-
ná pelas comunidades do Amazonas; 
3) “Sakaguchi Agroflorestal”, projeto 
de aprimoramento e disseminação 
do agroflorestal gerando desenvol-
vimento social e econômico da co-
munidade de imigrantes japoneses 
e da região; 4) “Braziliando”, projeto 
que desenvolveu a integração en-
tre turistas e os povos tradicionais 
da Amazônia por meio da inovação 
em tecnologia de turismo de base 
comunitária; 5) “Rede Mulheres do 
Maranhão”, projeto que promove a 
inclusão social e econômica por meio 
do empoderamento das mulheres 
para o empreendedorismo a partir 

do cultivo e subprodutos do babaçu; 
6)“Projeto Pamine – Renascer da 
Floresta”, desenvolvido pela comu-
nidade indígena Paiter Suruí para 
devolver à floresta o que dela for 
retirado.

Os premiados receberam uma es-
cultura no formato de uma esfera 
com seis lados, relacionados com 
os valores da United Earth, cada 
um deles representando o homem 
com seus braços, conectando com 
a fauna, flora, ar, água, recursos 
naturais, e com toda a humanida-
de, integrados e entrelaçados em  
uma única peça. 

 A United Earth e o Prêmio têm 
entre os patrocinadores: o grupo 
Tellescom, grupo com ecossistema 
completo, integrando manufatura, 
R&D, logística, software, serviços, so-
luções inovadoras de transformação 
digital e projetos socioambientais; 
e Moto Honda da Amazônia, líder 
nacional no segmento duas rodas, 
tendo produzido mais de 27 milhões 
de motocicletas em sua fábrica de 
Manaus, e há mais de 45 anos pre-
sente na região Amazônica, onde 
mantém diversos projetos ambien-
tais, tendo como premissa a pre-
servação e o uso consciente dos 
recursos naturais como aspectos 
essenciais para o desenvolvimento 
econômico. O Prêmio tem ainda o 
apoio do Governo do Amazonas e 
da Prefeitura de Manaus.

que as discussões sejam das portas 
de dentro para fora, somos os prota-
gonistas do meio ambiente, somos os 
maiores preservadores, temos o que 
ensinar para o Brasil e para o mundo. 
Eu agradeço a escolha da nossa cidade 
para ser a primeira do mundo a receber 
o Prêmio Nobel Verde”, disse Almeida.

A ideia é tornar o Prêmio United 
Earth Amazônia uma referência como 
acontece com o Prêmio Nobel, para 
conscientizar a população a mudar há-
bitos e atitudes para contribuir com a 
preservação do planeta, tendo o bioma 
Amazônia como uma diretriz e salva-
guarda. Os organizadores pretendem 
realizar uma cerimônia anual e levar a 
iniciativa para outras cidades do mundo, 
de forma que se torne um prêmio global 

com características de cada localidade.
Segundo Rubenson Chaves, repre-

sentante institucional da LCTM Brand-
Builder e da United Earth na Amazônia, 
Manaus foi escolhida e anunciada como 
sede, em outubro do ano passado, por 
ser a “Capital da Amazônia”.

“Começamos a falar de projetos e a 
Amazônia virou o centro da nossa dis-
cussão e começamos a falar do United 
Earth e do Marcus Nobel, e durante 
toda a discussão, percebemos que o 
consumidor de hoje em dia, os jovens 
de hoje em dia, estão cada vez mais 
conectados com o planeta, com o que 
eles comem, com as marcas e projetos 
que impactam o planeta, e daí surgiu a 
criação do Prêmio Nobel Verde”, com-
pletou Chaves.

já registramos surtos de 60 casos de 
malária por mês. Balneários, retiros 
espirituais e outros pontos que aglo-
meram pessoas em finais de sema-
na também recebem atenção, com 
agentes realizando durante a semana 
ações de educação em saúde junto aos 
proprietários, distribuição de mosqui-
teiros e monitoramento de criadouros 
do vetor”, afirmou André Lima.

Para o caseiro Nilton Dias dos Santos, 
de 64 anos, que trabalha e mora há 
10 anos em um balneário no Km 8 da 
estrada do Brasileirinho, o trabalho de 
agentes de endemias é essencial para 
o controle da malária. “Eles sempre 
estão aqui, quase todo dia, colocam 
remédio na água, fazem coleta para 
o exame, trazem o medicamento e 
ficam acompanhando. Mas não é só 
obrigação deles, as pessoas precisam 
ajudar porque é uma luta de todo 
mundo”, afirmou Nilton Dias.

A malária é uma doença infecciosa 
produzida por protozoários do gênero 
Plasmodium, cujo principal vetor de 
transmissão é o mosquito Anopheles 
darlingi, e é considerada pela Organi-
zação Mundial de Saúde (OMS) como 
um grande problema de saúde pública 
nos países em desenvolvimento.

A diretora do Disa Leste, Rosân-
gela Maria Castro da Silva, reforçou 
a importância do diagnóstico e tra-
tamento precoce para o controle 
da malária. “As cinco bases opera-
cionais mantidas pelo Disa Leste 
realizam atendimento diariamente, 
inclusive nos finais de semana, para 
o diagnóstico da doença. Com o 
diagnóstico positivo, o paciente já 
sai com a medicação e pode iniciar 
o tratamento de forma imediata”, 
relatou Rosângela Silva.
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A proposta do governo fede-
ral para garantir a seguran-
ça no perímetro do Vale do 
Javari, no Amazonas, deve 

coincidir com dados que constam 
de um plano elaborado pelo indige-
nista Bruno Pereira. A informação 
é do secretário nacional de Segu-
rança Pública, Tadeu Alencar.  

Pereira e o jornalista britânico 
Dom Phillips, correspondente do 
The Guardian denunciaram crimes 
na região e foram assassinados por 
isso, em junho de 2022. Para lide-
ranças indígenas locais, os homi-
cídios ainda não foram totalmente 
elucidados pela polícia.

O plano de Pereira foi citado 
nesta segunda-feira (27) em um 
evento realizado pela União dos 
Povos Indígenas do Vale do Javari 
(Univaja). “Eu não tive acesso a 
essas anotações do Bruno Perei-
ra, mas, certamente, a política e 
a diretriz do governo [federal], de 

dar centralidade nesse debate de 
segurança pública vai nos apro-
ximar, porque os problemas são 
os mesmos, só aumentaram de 
tamanho”, disse Alencar.

Para o secretário nacional, a de-
mora para implementar medidas 
na Amazônia é “crônica” e piorou 
significativamente durante perío-
do em que Jair Bolsonaro esteve 
no poder. “Isso era uma tônica do 
governo, de fragmentar a ação dos 
órgãos ambientais, por exemplo, a 

Funai [Fundação Nacional dos Povos 
Indígenas] que, ao invés de proteger 
aqueles que defendem a causa indí-
gena, viravam objeto de perseguição. 
Então, a gente está iniciando um 
tempo novo”, disse Alencar.

A definição de ações no campo da 
segurança pública, enfatizou o se-
cretário, requer, em primeiro lugar, 
uma compreensão sobre o contexto 
social da região. “Aqui na Amazônia 
é, talvez, a coisa que esteja mais es-
truturalmente pronta para a gente 

lançar em curto prazo”, afirmou.
“O nosso foco na Senasp [Secre-

taria Nacional de Segurança Públi-
ca] é crime organizado e aqui na 
Amazônia há essa sobreposição 
de criminalidades que eu acho que 
é, vamos dizer assim, um piloto 
robusto daquilo que a gente pre-
tende fazer no Brasil”, adicionou.

Alencar destacou que a Secreta-
ria Nacional de Segurança Pública 
tem como base a Força Nacional 
de Segurança Pública, que não tem 

Mulher atropela 
idoso e invade loja 

   Em Tempo

Uma motorista perdeu o con-
trole do carro, após bater na 
traseira de um outro veiculo e 
acabou atropelando um idoso, 
de idade não revelada, e inva-
dindo uma loja. O caso aconte-
ceu na segunda-feira (27), na 
avenida Noel Nutles, no bairro 
Cidade Nova, Zona Norte de 
Manaus.

As câmeras de segurança do 
estabelecimento registraram 
ocorrido, onde é possível ver 
que antes do atropelamento 
a mulher colide na traseira de 
um carro branco que estava na 
frente do dela.

Segundo o dono da loja, o 
idoso aparentemente teve so-
mente arranhões, mas o estado 
de saúde dele não foi divul-
gado. O empresário informou, 
ainda, que está contabilizando 
os prejuízos causados no esta-
belecimento.

Atropelamento e morte
Um trágico acidente entre um 

carro e uma motocicleta, no 
dia 4 de fevereiro, vitimou uma 
mulher a caminho do trabalho. A 
colisão ocorreu na avenida dos 
Oitis, Distrito Industrial 2, Zona 
Leste. A vítima era a cozinheira 
Auzenir Domingos Sabino, de 49 
anos de idade.

Aproximadamente às 8h, um 
carro modelo Jeep Compass co-
lidiu com a motocicleta da víti-
ma. No momento do acidente, 
ela fazia uma curva para entrar 
no posto de gasolina onde tra-
balhava, indicam as informa-
ções preliminares.

O carro vinha na direção con-
trária da via e atingiu a mulher 
com um forte impacto. A moto 
que Auzenir conduzia ficou qua-
se totalmente destruída.

O homem chegou a prestar 
socorro, mas a mulher morreu 
no local do acidente.

ACIDENTE

Câmera flagra momento em que mulher bate em carro e atropela idoso 

Indigenista 
elaborou plano 
de combate à 
exploração ilegal 
do Vale do Javari

Vale do Javari sofre com a 
exploração de criminosos 
em área indígena

Plano de Bruno Pereira deve 
ajudar na segurança do Javari

Suspeito de estuprar e matar própria filha de 13 anos estava foragido e acabou preso pela DEHS

Preso por estuprar e matar filha
    Thais Matos 

Leor Pereira de Souza Neto, de 
59 anos, foi preso na segunda-feira 
(27) por homicídio, tentativa de ho-
micídio e estupro praticados contra 
sua própria filha, que tinha 13 anos, 
e a esposa. Os crime aconteceram 
em março de 2000, no município 
de Parintins (a 369 quilômetros 
de Manaus). Desde lá o suspeito 
estava foragido e foi capturado na 
avenida Manaus 2000, no bairro 
Japiim, Zona Sul da capital, após 
denúncias via 181.

O homem foi condenado a 30 
anos e após cumprir parte da pena 
estava em liberdade, mas fugiu pra 
Manaus e passou a ser considerado 
foragido.

De acordo com o delegado Ri-
cardo Cunha, titular da Delegacia 

Especializada em Homicídios e 
Sequestros (DEHS), Leor quis se 
vingar da ex-companheira e da 
filha após descobrir que as duas 
iriam fugir para tentar escapar dos 
abusos . 

“Na ocasião do crime ele es-
tuprou a filha duas vezes e a 
menina relatou para a mãe.  As 
duas decidiram fugir, foi então 
que Leor descobriu o plano e ten-
tou executá-las, mas a arma não 
disparou. A mãe entrou em luta 
corporal com o ex-companheiro 
para tentar salvar a filha, mas foi 
atingida por um soco e desfale-
ceu. O suspeito então começou 
a perseguir a adolescente dentro 
da própria casa e desferiu dois 
golpes de faca na região do pes-
coço da vítima, que morreu na 
hora”, explicou o delegado.

O suspeito chegou a ser preso 
em 2009, mas como havia cum-
prido parte da pena ele ganhou li-
berdade, porém, Leor não foi mais 
localizado no município e passou 
a ser considerado foragido. 

“Ele confessou o crime e fa-
lou com muita naturalidade, sem 
demonstrar nenhum arrependi-
mento. Ele veio para a capital 
e aqui já tinha até uma nova 
família. Foi então que recebemos 
a denúncia, via 181, informando a 
localidade dele, nossas equipes 
foram até o local e realizamos a 
prisão”, concluiu Cunha.  

Leor foi levado para audiência 
de custódia e depois será enca-
minhado ao sistema penitenciá-
rio do Amazonas, para terminar 
de cumprir a pena pelos crimes 
cometidos.

PARINTINS 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

um corpo permanente, mas que tem 
entre suas atribuições promover 
articulações, o que pressupõe que 
os encaminhamentos dependem 
da contribuição de outras esferas.

Na semana passada, mencionou, 
o ministro da Justiça e Segurança 
Pública, Flávio Dino, esteve com 
os secretários da Amazônia Le-
gal, para alinhar o programa in-
terinstitucional Amazônia Mais 
Segura (Amas), que vai envolver 
sete ministérios, agências regula-
doras, Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Natu-
rais Renováveis (Ibama), Instituto 
Nacional de Pesquisas Espaciais 
(Inpe) e Instituto de Conservação 
Chico Mendes (ICMBio).

“Tem muita gente já fazendo al-
guma coisa. Tem uma parte de 
estruturação, que é fundamental. 
Ela, isoladamente, não tem poder 
de tração, mas é indispensável, que 
é você equipar as forças de segu-
rança. A gente ainda está vendo o 
sentimento do crime organizado, 
que, às vezes, desafia as autorida-
des do Estado brasileiro.”

Os recursos para viabilizar as 
ações no Vale do Javari e o pro-
grama Amas, segundo o secretário, 
devem sair do Fundo Amazônia, um 
mecanismo de captação de recur-
sos (doações) gerido pelo BNDES. O 
foco principal do fundo é garantir 
a prevenção, o monitoramento e 
o combate ao desmatamento na 
Amazônia Legal, além de imple-
mentar sistemas de monitoramen-
to e controle do desmatamento no 
Brasil fora da Amazônia Legal e em 
outros países tropicais.

DIVULGAÇÃO
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O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva reinstalou, nesta 
terça-feira (28), o Conselho 
Nacional de Segurança Ali-

mentar e Nutricional (Consea), de-
sativado no início da gestão anterior, 
em 2019. O colegiado é um órgão de 
assessoramento da Presidência da 
República e um espaço institucional 
para a participação e o controle social 
na formulação, no monitoramento e 
na avaliação de políticas públicas de 
segurança alimentar e nutricional e 
combate à fome.  

“Combater a fome é uma coisa muito 
séria. Porque é verdade que se nós 
produzimos alimentos demais nesse 
país e tem gente com fome, significa 
que alguém está comendo mais do 
que deveria comer para que o outro 
comesse um pouco; significa que es-
tamos desperdiçando alimentos entre 
a produção e o consumo; significa que 
alguma coisa está errada, e a mais 
errada é que as pessoas não têm 
dinheiro para comprar o que comer”, 
disse Lula, durante cerimônia no Pa-
lácio do Planalto.

O presidente assinou o decreto que 
atualiza o funcionamento do Consea 
e da Câmara Interministerial de Segu-
rança Alimental e Nutricional (Caisan), 
que será composta por 24 ministérios. 
Na nova configuração do governo fe-
deral, o Consea integrará a estrutura 
da Secretaria-Geral da Presidência.

Lula anunciou que pediu ao Minis-
tério do Desenvolvimento Agrário a 
discussão de programas para incre-
mentar a produção de alimentos e 
da volta da política de preço mínimo 
para evitar prejuízos aos trabalhadores 
do campo.

“Vamos garantir que, se as pessoas 
produzirem em excesso, o governo vai 
comprar esse alimento para distribuir 
onde precisar. Vamos tentar fazer uma 
grande discussão, não só com agricul-
tura familiar, mas temos 4,6 milhões 
de propriedades com menos de 100 
hectares, e precisamos chamar essa 
gente para aumentar a produção de 
alimentos saudáveis”, defndeu o pre-
sidente, destacando que a obesidade 
e o consumo de alimentos industria-
lizados também é um problema a ser 
combatido no país.

Também foram reempossados hoje, 

Consea estava 
desativado desde 
o início da gestão 
do ex-presidente 
Jair Bolsonaro 

para mandato de 2 anos, os conselhei-
ros e a presidente do Consea, a nu-
tricionista e pesquisadora Elisabetta 
Recine, que compunham o colegiado 
quando foi desativado, em janeiro de 
2019.

O decreto com a recomposição do 
conselho foi publicado nesta segunda-
-feira (27) em edição extra do Diário 
Oficial da União.

A presidente do Consea, Elisabetta 
Recine, defendeu que é preciso arti-
cular políticas de combate à fome, à 
pobreza, à obesidade e à crise climática, 
aumentar a renda e gerar emprego 
para a população, valorizando o salário 
mínimo e garantir terra e território para 
um desenvolvimento humano mais 
justo e igualitário no país.

“O Consea é guardião da comida 
de verdade. Estamos comprometidos 
com o fim da fome no país. Aprende-
mos com o que conquistamos e com o 
que perdemos nesses anos. A erradi-
cação da fome e garantia da alimenta-
ção saudável requer o enfrentamento 
das desigualdades de gênero e de raça, 
a produção de comida de verdade, 
produzida pela agricultura familiar, por 
povos indígenas, por quilombolas, por 
povos e comunidades tradicionais, que 
têm a base agroecológica e respeita a 
cultura alimentar e a natureza”, des-
tacou a pesquisadora.

O colegiado já inicia os trabalhos 
na tarde desta terça-feira e, entre os 
primeiros atos, está a convocação de 
uma conferência, que deve acontecer 
até o fim deste ano. A quinta e última 

edição foi realiza em 2015, em Brasília, 
com o tema “Comida de Verdade, no 
Campo e na Cidade”. Em novembro de 
2018, o Consea aprovou a convocatória 
da sexta conferência, que deveria ter 
sido organizada pelo governo federal 
em 2019, o que não aconteceu devido 
à sua desativação.

Segundo Elisabetta, também será 
dada uma atenção especial à situação 
do povo yanomami para que o Consea 
possa se apropriar das estratégias que 
estão em andamento e possam se 
inserir na busca de soluções para a 
população indígena.

A presença do garimpo ilegal no Ter-
ritório Yanomami, em Roraima, causou 
uma crise humanitária na região, mais 
visível no estado de saúde delica-
do de crianças e idosos, que sofrem 
com a desnutrição e outras doenças 
evitáveis.

Histórico
Criado em 1993 pelo então presi-

dente Itamar Franco, o Consea foi re-
vogado dois anos depois e substituído 
pelo programa Comunidade Solidária, 
na gestão de Fernando Henrique Car-
doso. Em 2003, Lula restabeleceu o 
Consea, que acabou sendo desativado 
no início do governo de Jair Bolsonaro.

Para a Secretaria-Geral da residên-
cia, a volta do Brasil ao Mapa da Fome 
das Nações Unidas é apontada como 
uma das mais drásticas consequências 
do desmonte de políticas promovido 
nos últimos quatro anos nessa área.

A pasta destaca que, em 2014, o 

Brasil saiu do Mapa da Fome ao re-
duzir em 82% a população de brasi-
leiros considerados em situação de 
subalimentação. “O reconhecimento 
internacional foi resultado de políticas 
públicas adotadas, desde 2003, pelos 
governos Lula e Dilma Rousseff, com 
forte atuação do Consea”, disse a pasta.

Segundo levantamento de 2022, 
da Rede Brasileira de Pesquisa em 
Soberania e Segurança Alimentar e 
Nutricional, 33,1 milhões de pesso-
as não têm o que comer no país e 
mais da metade (58,7%) da população 
brasileira convive com a insegurança 
alimentar em algum grau, seja leve, 
moderado ou grave.

Após o encerramento do Consea, 
também houve o esvaziamento de 
recursos para programas como o Na-
cional de Aquisição de Alimentos (PAA), 
o Nacional de Alimentação Escolar 
(Pnae) e o Nacional de Apoio à Agri-
cultura Familiar, entre outros.

Para o ministro da Secretaria-Geral, 
Marcio Macêdo, de todos os proble-
mas do país, o combate a fome é “o mais 
revoltante, vergonhoso e criminoso”.

“Revoltante porque somos um dos 
maiores produtores mundial de ali-
mentos, com terras e clima destinados 
e desenhados para a agropecuária 
sustentável; porque temos recursos 
mais que suficiente para garantir a 
segurança alimentar e nutricional 
do nosso povo e ainda assim temos 
milhões de pessoas passando fome 
nesse momento no Brasil. Vergonho-
so porque o presidente Lula já tinha 

Lula reinstalou, nesta terça-
feira (28), o Conselho Nacional 
de Segurança Alimentar e 
Nutricional 

Naufrágio na Itália pode ter matado 80 cidadãos afegãos
Divilgação

Ministério das Relações Exteriores do Afeganistão confirma crianças entre mortos  

O Ministério das Relações Ex-
teriores do Afeganistão, país go-
vernado pelo Taliban, disse nesta 
terça-feira (28) que 80 cidadãos 
afegãos, incluindo crianças, mor-
reram no naufrágio de domingo 
(26), no litoral Sul da Itália.

As equipes de resgate confir-
maram até agora que pelo menos 
64 pessoas morreram depois que 
um veleiro afundou no mar agitado 
perto de Steccato di Cutro, um bal-
neário na costa leste da Calábria. 
Oitenta pessoas foram resgatadas 
e acredita-se que mais pessoas 
estejam desaparecidas.

“Com grande tristeza, soube-
mos… que 80 refugiados afegãos, 
incluindo mulheres e crianças, que 
viajavam da Turquia para a Itália 
em um barco de madeira, se afo-
garam e morreram no mar do sul 
da Itália”, disse o Ministério de Re-
lações Exteriores do Afeganistão 
em comunicado.

“O Emirado Islâmico do Afega-
nistão ora por perdão aos mártires 
e paciência para as famílias e pa-
rentes das vítimas, pedindo mais 
uma vez a todos os cidadãos que 
evitem ir para países estrangeiros 
por meio de migração irregular”, 

acrescentou o comunicado do Ta-
liban, referindo-se ao nome oficial 
de seu governo. 

O barco partiu do porto de Izmir, 
no Oeste da Turquia. A agência 
de refugiados da Organização das 
Nações Unidas (ONU) disse que 
quase metade das chegadas por 
mar entre a Turquia e a Itália no 
ano passado foram de afegãos.

As buscas por corpos de desa-
parecidos continuam, segundo a 
polícia italiana. Todos os dias são 
repassados boletim sobre o resga-
te de corpos, vítimas do naurágio 
clandestino. 

LITORAL SUL  

Reinstalado Conselho Nacional 
tirado, como o Consea, o Brasil do 
Mapa da Fome e estruturado o maior 
programa de segurança alimentar do 
mundo. Criminoso porque nega a uma 
parcela considerável do povo, o direi-
to humano à alimentação saudável, 
à segurança alimentar e nutricional 
sustentável e, em última análise, o 
direito à vida”, disse em seu discurso, 
Marcio Macêdo.

Durante os últimos anos, mesmo 
com a extinção do Consea, o colegiado 
de presidentes de conselhos estaduais 
de Segurança Alimentar e movimentos 
sociais continuaram dando susten-
tação para o que o Sistema Nacional 
de Segurança Alimentar e Nutricio-
nal (Sisan) não regredisse ainda mais. 
Uma das iniciativas mais abrangentes 
foi a criação, em 2019, da Conferên-
cia Popular por Direitos, Democracia, 
Soberania e Segurança Alimentar e 
Nutricional, encabeçada por mais de 
duas dezenas de organizações.

Mobilização
Entre as propostas que surgiram 

no Consea, e se tornaram políticas 
públicas, estão a inclusão do direi-
to à alimentação na Constituição; a 
aprovação da Lei Orgânica e do Plano 
Nacional de Segurança Alimentar e 
Nutricional; do Plano Safra da Agricul-
tura Familiar; da Política Nacional de 
Agroecologia e Produção Orgânica; do 
Programa de Aquisição de Alimentos; e 
das compras institucionais de alimen-
tos da agricultura familiar para escolas 
e outros órgãos públicos.

O Consea é composto por dois terços 
de representantes da sociedade civil, 
que atuam em caráter voluntário, e 
um terço de representantes gover-
namentais. No caso da sociedade civil, 
por exemplo, são entidades repre-
sentantes de agricultores familiares, 
pescadores, povos e comunidades 
tradicionais, mulheres camponesas, 
catadores de materiais recicláveis, 
pesquisadores, defensores dos direi-
tos de crianças e consumidores, repre-
sentantes de pessoas com necessida-
des alimentares especiais, população 
negra, povos indígenas e outros.

Pelo governo federal, participam os 
ministérios e secretarias que lidam 
diretamente com a agenda da alimen-
tação e nutrição.

No espaço de discussão das ple-
nárias e das conferências do Consea, 
os conselheiros têm a oportunida-
de de compartilhar conhecimento 
e apresentar soluções em defesa 
de uma alimentação produzida por 
meio do acesso e manejo adequa-
do dos recursos naturais, respei-
tando a sociobiodiversidade e as 
diferenças culturais.

de Segurança Alimentar
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Pricila de Assis

Na primeira semana do mês de 
março, espaços culturais recebem 
espetáculos dos corpos artísticos 
promovidos pelo governo do Esta-
do, por meio da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa. A música 
e suas diversas vertentes serão 
apresentadas ao público pela Or-
questra de Violões do Amazonas 
(Ovam) e pela Amazonas Band, 
com entrada gratuita e classifi-
cação livre. 

A programação semanal dos 
corpos artísticos é uma tradição 
e contempla diferentes gêneros 
artísticos do teatro, da dança e da 
música. O secretário de Cultura, 
Marcos Apolo Muniz, ressalta a 
importância de estreitar o contato 
entre o público e as diversas ma-
nifestações culturais. “Os corpos 
artísticos prezam pela qualidade 
técnica dos espetáculos, incenti-
vam a formação de novos profis-
sionais e plateias”, diz o secretário. 
“Levar as atrações aos espaços 

culturais é inserir o público no 
contexto histórico e promover o 
pertencimento ao que é nosso”, 
destaca Marcos Apolo. 

Na primeira semana de março, 
o espetáculo “Ovam pelo Brasil”, 
da Orquestra de Violões do Ama-
zonas, será levado a três espaços 
culturais: no dia 1º de março, às 20h, 
a orquestra se apresenta no Teatro 
Amazonas; dia 3 de março, às 19h, 
no Teatro Gebes Medeiros e, no 
dia 17 de março, às 18h, no Centro 
Cultural Palácio da Justiça (CCPJ).

No dia 2 de março, a Amazo-
nas Band apresenta “Memórias”, 
no Teatro Amazonas, às 20h. A 
seleção musical faz um resgate 
das diversas fases da Amazonas 
Band. A regência é do maestro Rui 
Carvalho. No repertório da noite, 
“In the 80’s” e “The Way I Fell”, de 
Bob Mintzer; “Ladybird”, de Tadd 
Dameron com arranjos de Ma-
ria Schneider e outras obras que 
marcaram gerações.  

A Amazonas Band retorna ao 
Teatro Amazonas no dia 4 de mar-
ço, às 20h, com o espetáculo “De 
volta pós Carnaval”, interpretando 
clássicos da música brasileira de 
diversas épocas e autorias. Estão 
na seleção, “Tristeza”, de Haroldo 
Lobo e Niltinho; “Chega de Sau-
dade”, de Tom Jobim e Vinícius 
de Moraes; “Aquele abraço”, de 
Gilberto Gil, entre outras, com ar-
ranjos de Rui Carvalho. 

O acesso do público ao Tea-
tro Amazonas e demais espaços 
onde ocorrerão os espetáculos é 
por ordem de chegada. Confira os 
endereços:

Teatro Amazonas: Avenida Edu-
ardo Ribeiro, 659, Centro

Teatro Gebes Medeiros: Avenida 
Eduardo Ribeiro, 937, Centro (an-
tigo Ideal Clube) 

Centro Cultural Palácio da Justi-
ça (CCPJ): Avenida Eduardo Ribei-
ro, 901, Centro.

APRESENTAÇÃO
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Espetáculos da Orquestra de Violões e Amazonas Band

Exposição  

   Da redação

A exposição itinerante “A 
Arte e Beleza dos Bo-
necos Japoneses” inicia 
nesta quinta-feira (2), a 

partir das 9h, no Centro Cultural 
Palácio da Justiça, avenida Edu-
ardo Ribeiro, Centro. A mostra 
tem entrada gratuita e fica em 
exibição até o dia 25 de março, 
de terça-feira a sábado, das 9h 
às 17h, no espaço cultural, numa 
realização do Consulado-Geral 
do Japão em Manaus e da Fun-
dação Japão 

A iniciativa, que tem por fi-
nalidade promover o intercâm-
bio cultural e artístico entre o 
Japão e o Brasil, traz cerca de 
60 exemplares que refletem o 
clima e as histórias da tradição 
japonesa de mais de 200 anos. 
Antes de chegar à capital ama-
zonense, a exposição percorreu 
várias capitais brasileiras, tais 

‘A Arte e Beleza dos Bonecos 

Mostra itinerante revela tradição japonesa representada nos mais diversos tipos de modelos de bonecos

Japoneses’ no Palácio da Justiça
como São Paulo, Rio de Janeiro 
e Curitiba.

 Segundo o secretário de Cul-
tura e Economia Criativa, Marcos 
Apolo Muniz, a exposição estrei-
ta as relações entre o Amazonas 
e Japão, um país de diversidade 
cultural ímpar, e permite que os 
amazonenses tenham acesso a 
outras manifestações de reco-
nhecimento mundial. 

“A importância do impacto 
dessa produção artística na 
vida cotidiana da população de 
tal nacionalidade é ressaltar a 
ampla variedade de bonecos 
japoneses e, a partir de cada um, 
entender os principais tipos de 

cultura que existem envolvendo 
essa antiga tradição”, afirma o 
secretário.

 Exposição
Os visitantes poderão apreciar 

os bonecos na mostra, dividida 
em quatro seções: “Ningyō como 
forma de oração pelo cresci-
mento das crianças”; “Ningyō 
como obra de arte”; “Ningyō 
como arte folclórica” e “Disse-
minação da cultura Ningyō”.

 São modelos dos mais tradi-
cionais aos mais atuais, volta-
dos para a arte pop como, ac-
tion figure e que representam 
símbolos de grandes conquistas 
das artes modernas que marca-
ram o Japão, desde meados do  
século 17.
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   Em Tempo

Ser uma das poucas vozes 
femininas no Boi-Bumbá 
do Amazonas é um marco 
na carreira da cantora 

Márcia Novo, que levou toda a 
força e representatividade fe-
minina para o palco do primeiro 
dia de Carnaboi, realizado no 
último fim de semana. O público 
no sambódromo vibrou ao som 
de toadas antológicas entoadas 
pela artista junto com o cantor 
PA Chaves, o Boi Garantido e o 
Comando Garantido Oficial.

Para Márcia, as mulheres 
estão conquistando cada vez 
mais espaço e aprovação do 
público no Boi-Bumbá, que é 
comandado, em sua maioria, por 
homens. Mas ainda é necessário 
que organizadores e comissões 
tenham sensibilidade e ofere-
çam oportunidade para outras 
vozes femininas.

“Temos apenas 4 vozes femi-
ninas dentro dos eventos. Os 
números falam por si só. Nós 
quatro, eu, Mara Lima, Luanita 
Rangel e Márcia Siqueira, so-
mos muito unidas e todos os 
anos lutamos pelo nosso es-
paço dentro do boi, para não 
haver retrocessos, mas quero 
ver mais mulheres dentro do 
movimento de boi bumba”, re-
fletiu a cantora. 

De todas as artistas, Márcia 
Novo foi a primeira mulher a su-
bir no palco com sua voz potente 
e animação única. A cantora 
vê um avanço em comparação 
com anos anteriores, mas ainda 
existe um estigma retrógrado 
da voz feminina não servir para 
cantar boi, mas isso é algo que 
a cada ano estamos mostrando 
o contrário. 

“A mulher, de uma maneira 
geral, sofre muita pressão. A 
mulherada vem num processo 
de retomada de espaço. Com o 
boi não é diferente. Nos primór-
dios, o boi era uma brincadeira 
não permitida para mulheres, 
logo ser levantadora não era 
possível. Esses estereótipos es-

Secretário da Manauscult divulgando o edital “Thiago de Mello – Artistas e Profissionais da Cultura”

DIVULGAÇÃO 

DIVULGAÇÃO 

EDITAL

 ‘Prefeitura anuncia resultado final do 
edital ‘Thiago de Melo - Novos Talentos’ 

A Manauscult apresentou o re-
sultado final, ontem (28), do edital 
de fomento à cultura “Concurso 
Prêmio Manaus 2022 Thiago de 
Mello – Novos Talentos”. O resul-
tado será publicado na edição de 
número 5.535, no Diário Oficial do 
Município (DOM). 

 De acordo com a Comissão de 
Gestão de Editais, foi necessário 
adotar medidas corretivas diante 
de possíveis inobservâncias téc-
nicas detectadas no certame. A 
previsão da liberação do resul-
tado “Concurso Prêmio Manaus 
2022 Thiago de Mello – Profissio-
nais da Cultura” no Diário Oficial 
do Município é para esta quarta-
-feira, 1°/3.

 “Os projetos que não forem 
apresentados de acordo com 

o previsto neste edital e que, 
por ventura, tenham sido erro-
neamente habilitados e/ou clas-
sificados pelas comissões técnica, 
quando percebido o equívoco, se-
rão inabilitados ou desclassificados 
independentemente do estágio no 
qual se encontre o processo de 
avaliação deste edital, incluindo 
a fase de homologação”, disse a 
membro da Comissão de Gestão de 
Editais, Wanderléia Miranda.

 No edital “Thiago de Mello – Ar-
tistas e Profissionais da Cultura”, 
serão selecionados até 55 proje-
tos culturais que vão concorrer 
nas várias categorias e segmen-
tos artísticos, como artes visuais, 
audiovisual, circo, dança, hip-hop, 
literatura, música, teatro, tradi-
ções culturais, tanto em peças, 

tão inseridos no contexto cultural e 
eles têm que ser quebrados todos 
os dias. Afinal de contas, temos 
grandes talentos femininos que 
não deixam nada a desejar”, ob-
serva Márcia Novo.

Além disso, a cantora  aponta que 
a retomada do tradicional Carnaboi 
é benéfica, porém o formato pre-
cisa evoluir ainda mais entregando 
experiências com apresentações 
apoteóticas e deslumbrantes para 
o público. 

“Para evoluir ainda mais, é ter 
cada artista com sua banda para 
montar um espetáculo inédito para 
cada edição. Acho que o sucesso 
da década de 90 diz respeito aos 
artistas do boi, não só ao Garantido 
e Caprichoso, mas tínhamos Klinger 
Araújo, Arlindo Jr, Canto da Mata, 
Zezinho Corrêa, cada um tinha sua 
banda, entregando a ‘sua onda’ 
com espetáculos inédito, que era 
uma experiência muito individual 
porém fantástica para o público 
presente. Esse negócio de “banda 

base” limita muito as apresenta-
ções. ”, enfatizou. 

O show 
A galera vermelha e branca dan-

çou ao som de toadas clássicas 
como Toada da Vaqueirada, Ga-
rantido Sou Eu, Parintins para o 
Mundo, Vendaval de Amor e as 
mais recentes como Nasci para 
ser Vermelho, Os Camisa Encar-
nada, entre outros. No Carnaboi, 
a competitividade dá uma pausa 
e só há espaço para celebrar a 
alegria do Boi-Bumbá expressado 
através da união das torcidas dos 
bois. É claro que os torcedores 
do boi Caprichoso não ficaram de 
fora da festa. 

“Preparamos um momento mui-
to especial no show que foi as duas 
nações cantarem o amor, com a 
toada “O Amor Está no Ar” de Chi-
co da Silva. A apoteose do show 
foi a chegada do Boi Garantido, 
mas outro momento que também 
marcou foi a música “Perrechés 

do Brasil” em homenagem a San-
dro Putnoki, compositor, torcedor 
e paulista apaixonado por nossa 
cultura, que partiu na pandemia 
pra deixar muita saudade”, disse 
a artista. 

Com um mix de toadas, com 
guitarras, teclados e timbres ele-
trônicos marcantes, o Eletroboi 
também esteve presente no palco 
e agitou o público com sua sono-
ridade única, mas sem deixar de 
lado os elementos essenciais do 
Boi-Bumbá. 

“Ele representa muito a minha 
pavulagem e minha visão futurista 
do boi. Os figurinos também fa-
lam muito sobre isso, trabalhamos 
com cores neon, numa pegada 
mais pop. Os timbres que uso 
no show, de teclado e guitarra, 
também são muito diferenciados, 
com progressão de som que busco 
fazer porque sou do Pop”, explicou 
a cantora. 

O Carnaboi é um dos eventos 
mais tradicionais do Carnaval de 

Manaus. É uma festa que mistura 
o carnaval com as toadas, para dar 
aos foliões um ‘gostinho’ do que é 
o Festival Folclórico de Parintins e 
do Festival Folclórico do Amazo-
nas. Neste ano, o evento foi rea-
lizado no último final de semana 
(25 e 26 de fevereiro) com mais 
de 30 artistas do gênero. 

Márcia Novo
Artista de destaque do Amazonas 

por seus projetos musicais e sociais, 
é considerada uma das 12 Guardiãs 
da Amazônia pela Revista Vogue.

Márcia também iniciou o mo-
vimento “Vidas Indígenas Impor-
tam” que ajudou famílias com 
alimentos, remédios e EPIs(Equi-
pamentos de Proteção Individual) 
na pandemia. Também é precur-
sora do “Tarumã Alive”, que pro-
move conscientização e ações de 
preservação da bacia hidrográfica 
Tarumã-Açu. Atualmente, a can-
tora é embaixadora da Fundação 
Amazônia Sustentável (FAS).ww

Márcia Novo leva representatividade 

Márcia Novo no 
palco do Carnaboi

O público no 
sambódromo 
vibrou ao som 
de toadas 
antológicas 
entoadas pela 
artista 

apresentações, quanto em ofici-
nas artísticas. Os prêmios estão 
distribuídos em valores de R$ 15 
mil, R$ 30 mil, R$ 45 mil e R$ 100 
mil. Na categoria “Novos Talen-
tos”, serão contemplados até 88 

projetos em valores de R$ 3 mil 
a R$ 10 mil.

 Todos os projetos contempla-
dos pelo certame deverão ser re-
alizados no município de Manaus, 
incluindo aqueles que visam a pro-

moção de formação dos artistas e 
produtores culturais manauaras. 
E, todas as atividades decorrentes 
da realização dos projetos premia-
dos no edital deverão ser ofere-
cidas gratuitamente à população.

feminina para Carnaboi



JADISON SAMPAIO

fora do campeonato, consequen-
temente rebaixado”, comentou 
Rozenha. 

Além do clube, quem deve ser 
punido são os jogadores do pró-
prio Iranduba, que serão cha-
mados para prestar depoimen-
to. O time manauara ocupava 
a penúltima colocação do Ama-
zonense, com três pontos em  

oito partida. 

Clube-problema
Apesar da ascenção meteórica 

do Iranduba na categoria feminina, 
desde sua fundação, em 2011, até 
meados de 2018, período em que 
o clube conquistou diversos títu-
los, o histórico recente do ‘Hulk’ é 
desanimador. 

Além da péssima fase esportiva, 
colecionando diversos fracassos e 
fiascos nos campeonatos que par-
ticipa, o Iranduba ainda trava dura 
batalha financeira, desde o seu 
envolvimento com o antigo patro-
cinador, a empresa ‘Vegan Nation’.  

A CBF, através do Sistema Uni-
versal de Detecção de Fraudes 
(UFDS), ainda enviou um relató-

rio realizado pela Sportradar em 
que consta evidências de que o 
Iranduba esteja potencialmente 
envolvido no resultado do jogo. 

Em registros das apostas feitas 
no jogo, altos montantes apos-
tavam que o clube perderia a 
partida por ao menos três gols 
e que ao menos cinco seriam  
marcados no total.

Da redação

A Federação Amazonense 
de Futebol (FAF) anun-
ciou nesta semana a sus-
pensão por dois anos e o 

rebaixamento do Iranduba para a 
segunda divisão local por conta 
de fortes indícios de manipulação 
de resultados.

A decisão foi tomada pelo presi-
dente da FAF, Ednailson Rozenha, 
após consulta da federação local 
a um relatório da CBF (Confe-
deração Brasileira de Futebol) 
que analisa manipulações de 
resultados no futebol nacional. 
A partida analisada foi uma der-
rota do Iranduba por 7 a 0, para 
o Amazonas, pela quinta rodada 
do campeonato estadual. Além da 
suspensão e do rebaixamento, o 
time da região metropolitana de 
Manaus ainda deverá pagar R$ 
100 mil de multa. 

“No Amazonas não vai haver 
esse tipo de coisa. Não vai acon-
tecer. Nosso futebol precisa de 
seriedade, precisa respirar. Hoje 
com o nosso documento, admi-
nistrativamente, o Iranduba está 

O time da região 
metropolitana 
também pagará 
multa de R$ 100 mil 

Clube, que passa por momento conturbado, terá que amargar mais uma temporada na Série B do campeonato local 
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Iranduba é suspenso e rebaixado 
após manipulação de resultados

Botafogo promove encontro com conselheiros do clube

Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |
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O Conselho Deliberativo 
do Botafogo convocou uma 
Reunião Extraordinária en-
tre os conselheiros no dia 
6 de março. O motivo do 
encontro é para discutir a 
viabilidade da Recuperação 
Extrajudicial como uma al-
ternativa para a quitação da 
dívida histórica do clube com 
credores cíveis e trabalhis-
tas. 

A aprovação desta me-
dida seria uma forma mais 
eficiente de oferecer uma 
segurança jurídica para li-
quidação destes passivos. 

A SAF é responsável pelo 
pagamento de grande parte 
das dívidas do clube e, des-
tinando parte das receitas 
para dívidas, ficaria impos-
sibilitada de realizar maiores 
investimentos em futebol e 
infraestrutura. 

 O Botafogo confia na efi-
cácia das medidas que se-
rão analisadas pelo Conselho 
Deliberativo para quitação 
de seu passivo, bem como 
entende que tais ferramen-
tas são um melhor caminho 
para que a instituição retome 
suas glórias esportivas.

Rodrygo reforça Real contra Barça
VOLTA DE LESÃO 

Botafogo reúne conselho 
para discutir dívidas 

Da redação

O Real Madrid deve ter o “re-
forço” de Rodrygo para o clássico 
contra o Barcelona pela Copa do 
Rei, nesta quinta-feira. Segundo 
o jornal “As”, o brasileiro realizou 
intensos trabalhos de fisiote-
rapia nas últimas 72 horas e 
teve uma melhora considerável. 
Internamente, a sensação é de 
satisfação com a recuperação 
do jogador.

O atleta recebeu tratamento 
em casa durante o fim de semana 

e o trabalho dos fisioterapeutas 
foi visto na manhã desta terça-
-feira. Rodrygo participou do 
treinamento dado pelo técnico 
Carlo Ancelotti ao lado de seus 
companheiros e foi aprovado no 
teste para voltar aos gramados 
após um jogo ausente. Na última 
semana, o brasileiro havia sofrido 
uma lesão muscular na altura do 
glúteo esquerdo no duelo con-
tra o Liverpool, pela Champions 
League. Inicialmente, o camisa 
21 iria permanecer 10 dias sem 

atuar, mas o período deve ser 
reduzido. Nesta quarta-feira, o 
atleta repetirá a rotina e se não 
sentir dores, será relacionado 
para o duelo contra o Barcelona.

Neste momento, Ferland Men-
dy e David Alaba são as únicas 
ausências confirmadas no Real 
Madrid. Por outro lado, Carlo 
Ancelotti deve contar com a pre-
sença do jovem Álvaro Rodrí-
guez, que foi um dos destaques 
do Campeonato Sul-Americano 
Sub-20.

FINANÇAS

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Rodrygo treinou normalmente com o elenco do Real Madrid nesta terça-feira
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A partida desta quarta-
feira marca a estreia 
de Higo Magalhães no 
comando do Gavião do 
Norte

ISMAEL MONTEIRO/MANAUS FC

raldino vai enfrentar o Camboriú-SC.
Presente na Copa do Brasil desde 

2018, o Manaus conquistou a clas-
sificação para a segunda fase em 
todas as oportunidades de 2020 até 
aqui. Na primeira fase deste ano, o 
Gavião Real joga como visitante e 
com a vantagem do empate por ser 
melhor colocado no Ranking Nacio-
nal de Clubes (RNC). Quem avançar 
enfrenta o classificado do confronto 
entre Bahia e Jacuipense-BA, que 
acontece no mesmo dia, mas às 
20h30, no estádio Pituaçu.

Último Treino
O Manaus fechou a preparação 

para o confronto diante do Cambo-
riú-SC na tarde desta quarta-feira 
(28), no Centro de Treinamento do 
Barra FC, time de Balneário Camboriú 

(SC). A partida desta quarta-feira 
marca a estreia de Higo Magalhães 
no comando do Gavião do Norte. 
O novo treinador do Esmeraldino 
falou sobre como a equipe chega 
para esta decisão que pode valer, 
aproximadamente, R$ 900 mil para 
o time amazonense em caso de clas-
sificação. 

“A Copa do Brasil, em qualquer 
ambiente, tem se mostrado uma 
guerra. Vimos aí na primeira fase 
alguns times de Série A ficando pelo 
caminho e sendo eliminados. O time 
que estiver mais concentrado, foca-
do dentro do jogo, vai estar mais pró-
ximo do resultado. Aqui no Manaus 
nós estaremos conscientes do que 
representa uma classificação para 
todos do clube, para que a gente 
consiga desenvolver um grande tra-

balho”, destacou Higo Magalhães.

Retrospecto
O Gavião Real volta a enfrentar um 

time catarinense oito meses após 
empatar em 1 a 1 com o Figueirense-
-SC, pela 11ª rodada da Série C do 
Campeonato Brasileiro de 2022, na 
Arena da Amazônia. O retorno a Santa 
Catarina, por sua vez, não acontecia 
desde a final do Campeonato Bra-
sileiro da Série D de 2019. Naquela 
ocasião, o Manaus foi até o Estádio 
Augusto Bauer visitar o Brusque, 
no jogo de ida, e empatou em 2 a 2.

Em relação à Copa do Brasil, essa 
é a terceira vez em que o Manaus 
jogará a primeira fase da competição 
com a vantagem do empate para se 
classificar. Nos últimos anos, quan-
do o Gavião do Norte conseguiu o 

sucesso na primeira fase, venceu o 
Coritiba-PR por 1 a 0, o Jaraguá-DF 
por 4 a 1, e o São Raimundo por 1 a 
0 em 2020, 2021 e 2022, respectiva-
mente. Somente contra o Coritiba-
-PR, como mandante, o Gavião não 
tinha a vantagem do empate nesses 
confrontos.

Quem é o Camboriú
Atual vice-campeão catarinense, 

o Camboriú-SC disputa a Copa do 
Brasil em 2023 pela primeira vez. 
Nesta temporada, o Homem Pedra 
(mascote do time catarinense) tam-
bém vai estrear na Série D do Cam-
peonato Brasileiro. Representando o 
município de Camboriú (SC), o clube 
foi fundado em abril de 2003 e é um 
dos clubes mais jovens do estado do 
Sul do país.

O Gavião Real volta a enfrentar um time catarinense oito meses após empatar em 1 a 1 com o Figueirense-SC

 Na manhã desta terça-feira 
(28), o Chelsea confirmou que 
Thiago Silva sofreu danos no 
ligamento do joelho durante 
o duelo contra o Tottenham, 
pela Premier League, no úl-
timo domingo. O clube não 
determinou um tempo de re-
cuperação do jogador, mas a 
imprensa inglesa afirma que 
o atleta deve ficar fora dos 
gramados por um período en-
tre quatro a cinco semanas.

Com isso, o defensor não 
participará do jogo de volta 

contra o Borussia Dortmund 
pelas oitavas de final da 
Champions League. O téc-
nico Graham Potter perde 
um de seus líderes dentro 
de campo e pilares da equipe 
às vésperas de um dos con-
frontos mais importantes da 
temporada, uma vez que o 
Chelsea aspira poucas coisas 
na Premier League.

 Sem Thiago Silva, a equipe 
inglesa tem duas opções para 
substituir o brasileiro: Wesley 
Fofana e Benoit Badiashile.

Vasco corre para 
regularizar Andrey 

DE OLHO NO CLÁSSICO

Thiago Silva desfalca o 
Chelsea na Champions

Da redação

O Vasco pode ter re-
forços no clássico com 
o Flamengo, domingo, no 
Maracanã, mas luta con-
tra o tempo. Para ter os 
jogadores recém-con-
tratados, o Cruz-Maltino 
precisa inscrevê-los no 
BID da CBF até esta quar-
ta-feira. Por enquanto, 
apenas Paulo Henrique 
teve o nome publicado. 
Ainda restam Capasso e 
Andrey Santos, que ainda 
não assinou o contrato 
de empréstimo. O argen-
tino ao menos já consta 
no Boletim Informativo 
de Registro de Atletas 
(Bira) da Ferj, que é um 
passo anterior ao regis-
tro.  

Além das contrata-
ções, o técnico Maurício 
Barbieri espera contar 
também com os refor-
ços caseiros, como Mar-
lon Gomes e Figueiredos, 
que estão em processo 
de transição física após 
sofrerem lesões muscu-

lares. 
O treinador afirmou 

que a utilização dos joga-
dores vai depender dos 
treinos da semana. 

‘‘O Marlon Gomes e 
o Figueiredo estão em 
processo de transição e 
ainda não iniciaram os 
treinamentos comigo e 
é importante esclarecer 
para o torcedor. Depende 
da resposta deles quan-
do estiverem em campo. 
Normalmente a gente faz 
uma carga progressiva. 
Treina uma parte depois 
um pouco mais e a evo-
lução deles é que vai di-
zer se a gente consegue 
avançar ou não para ter 
condição de jogo. A gente 
pretende fazer isso essa 
semana, mas não consi-
go antecipar se estarão 
em campo no domingo.’’

O zagueiro Robson 
também está em tran-
sição e tem chance de ser 
relacionado. Já Orellano 
ainda está em tratamen-
to e dificilmente estará 
em campo no clássico.
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Andrey 
pode 
encarar o 
Fla

Defensor não participa de jogo contra o Borussia Dortmund, da Alemanha

O Chegou a hora da estreia na 
Copa do Brasil para o Ma-
naus. Hoje (1º), às 19h (horário 
da capital amazonense), o 

Gavião do Norte entra em campo 
para enfrentar o Camboriú-SC pela 
primeira fase da principal competi-
ção de mata-mata do país. O duelo, 
que acontece em jogo único, será 
realizado no Estádio das Nações, em 
Balneário Camboriú (SC). Esta será a 
primeira vez na história que o Esme-

Manaus enfrenta o Camboriú-SC
em disputa pela Copa do Brasil 


